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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

15 августа в Татарстане прошел традиционный ре-
спубликанский «педсовет» – ежегодное совещание ра-
ботников образования и науки РТ, в котором приняли 
участие руководители вузов и школ, педагоги, пред-
ставители экспертного сообщества и профильных ми-
нистерств и ведомств. Одним из лейтмотивов нынеш-
него совещания стал настоятельный совет Президен-
та РТ Рустама Минниханова, обращенный к ректорам 
крупнейших вузов Татарстана – более плотно взаи-

модействовать с абитуриентами, чтобы удержать та-
лантливую молодёжь в регионе. 

Президент РТ отметил, что в соответствии с монито-
рингом, проведенным Министерством образования и 
науки России и ВШЭ, ни один вуз республики не вошел 
в ТОП-20 вузов по качеству бюджетного приема в 2016 
году. Средний балл ЕГЭ абитуриентов вузов, представ-
ляющих эту двадцатку, составляет от 81 до 95 баллов. 

«Наши места в рейтинге начинаются с 34 позиции, 
– сказал Рустам Минниханов. – ЕГЭ даёт свободу, аби-
туриент вправе выбирать любой российский вуз. Это 
нормально. Но руководство наших вузов и профессор-
ско-преподавательские коллективы должны актив-
нее работать в части привлечения лучших абитуриен-
тов. Мы встречались с нашими «стобальниками», их у 
нас 117. Из них только половина остаётся в республи-
ке, остальные уезжают. 50 процентов – это очень мно-
го. Это говорит о том, что наши вузы недостаточно 
плотно взаимодействуют с абитуриентами. Насильно 
их здесь не удержишь, но можно их заинтересовать, 
предложить интересные условия и возможности для 
дальнейшего развития. Мы должны бороться за умы», 
– обратился Президент РТ к вузовскому сообществу Та-
тарстана.

СОВЕТ ПЕДСОВЕТУ

В конце июля на заседании пре-
зидиума Совета муниципальных об-
разований РТ обсудили вопросы, 
связанные с организацией оздоро-
вительной кампании детей и под-
ростков, обеспечения безопасного 
пребывания детей в летних оздоро-
вительных лагерях, расположенных 
на территории муниципальных об-
разований республики. 

В мероприятии приняли участие 
первый вице-премьер РТ Рустам 
Нигматуллин, заместитель Пре-
мьер-министра РТ Василь Шайх-
разиев, заместитель руководите-

ля Аппарата Президента РТ Ильнур 
Гарипов, председатель Комите-
та Госсовета РТ по социальной по-
литике Светлана Захарова, ответ-
ственные работники Аппарата Пре-
зидента РТ, Кабинета Министров РТ, 
Государственного Совета РТ, мини-
стерств и ведомств РТ, заместите-
ли глав муниципальных образова-
ний республики. Заседание провел 
председатель Совета муниципаль-
ных образований РТ Минсагит Ша-
киров. 

Открывая мероприятие, глава му-
ниципального сообщества подчер-

кнул, что вопросы организации от-
дыха детей рассматриваются по 
поручению Президента РТ Руста-
ма Минниханова. «После Координа-
ционного совещания с руководите-
лями правоохранительных органов 
республики, состоявшегося в конце 
июня месяца, экспертами было про-
верено 76 стационарных, 39 при-
школьных и 13 полевых (палаточ-
ных) детских лагерей. Представи-
тели республиканского актива в 
целом остались довольны их состо-
янием и проводимой в них работе 
по оздоровлению и воспитанию де-
тей», – сказал Минсагит Шакиров. В 
то же время на заседании отмеча-
лось, что по результатам контроль-
ных мероприятий на объектах ин-
фраструктуры детского отдыха по 
состоянию на 21 июля 2017 года вы-
явлено 1312 нарушений. Наиболь-
шее количество нарушений связа-
но с ненадлежащим содержанием 
территории и помещений лагерей 
(38% всех нарушений), с плохой ор-
ганизацией питания (16%), с недо-
четами в размещении детей (14%) 
и их медицинским обслуживани-
ем (12%). Участники совещания об-
судили меры по решению наиболее 
актуальных проблем, затрагиваю-
щих летний отдых детей в муници-
палитетах республики.

ОТДЫХ – ДЕЛО СЕРЬЕЗНОЕ
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23 августа Республику Татарстан 
посетила с рабочим визитом деле-
гация муниципалов из Республики 
Чувашия во главе с председателем 
правления Совета муниципальных 
образований Чувашии, главой адми-
нистрации Аликовского района ре-
спублики Александром Куликовым 
и исполнительным директором Со-
вета Станиславом Николаевым. По 
прибытии в Казань чувашская деле-
гация встретилась с руководством 
Совета муниципальных образова-
ний РТ. В ходе состоявшейся бесе-
ды председатель татарстанского 
Совета Минсагит Шакиров подроб-
но рассказал об опыте работы му-
ниципалов республики, о результа-
тах деятельности органов местного 
самоуправления, программах соци-
ально-экономического развития Та-
тарстана. 

Гостей заинтересовал опыт ра-
боты Совета муниципальных обра-

зований РТ, его участия в иници-
ировании программ и конкурсов, 
направленных на поддержку муни-
ципальных образований. В частно-
сти, живой интерес коллег вызвала 
информация о поощрении лучших 
муниципалитетов автомобилями, 
программе строительства и капре-
монта зданий сельских Советов, 
поддержке территориального об-
щественного самоуправления, ре-
ализации программы самообложе-
ния в республике. Опыт республики 

в самообложении граждан пред-
ставляет, по мнению чувашских му-
ниципалов, большую практическую 
ценность. Эта тема сегодня особен-
но актуальна для Чувашии, в кото-
рой изучается возможность введе-
ния самообложения. Минсагит Ша-
киров подчеркнул также в своем 
выступлении и ответах на вопросы 
гостей, что доля Татарстана в об-
щем объеме средств самообложе-
ния, собранных в России в прошлом 
году, составила более 80%. 

По окончании встречи руководи-
тели Советов Татарстана и Чува-
шии подписали Соглашение о со-
трудничестве между двумя органи-
зациями. В этот же день чувашские 
коллеги в сопровождении Минсаги-
та Шакирова совершили поездку в 
Лаишевский район Татарстана, где 
своими глазами смогли увидеть ре-
зультаты реализации программы 
самообложения, изучить опыт рабо-
ты сельских поселений республики.

В ТАТАРСТАН ЗА ОПЫТОМ 
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15 августа в Актанышском районе открылся новый 
стадион, вмещающий тысячу зрителей. Актанышцев 
поздравил Президент РТ Рустам Минниханов, нахо-
дившийся в районе с рабочим визитом. «С каждым го-
дом Актанышский район все больше преображается, 
происходит много позитивных изменений. Надеюсь, 
что эта динамика сохранится, а мы и впредь будем 
встречаться только по таким радостным событиям, 
как сегодняшнее открытие этого замечательного ста-
диона. Поздравляю вас!» – сказал руководитель ре-
спублики. 

Стадион предназначен для проведения соревно-
ваний и учебно-тренировочных занятий по футболу 
и легкой атлетике. Покрытие футбольного поля со-
стоит из искусственной травы. Беговые дорожки вы-
полнены из синтетического полимерного покрытия. 
Объект оборудован местами для маломобильных ка-
тегорий граждан. После торжественной церемонии 
Президент Татарстана ознакомился с ходом рекон-
струкции центрального парка им. Ленина. На сегод-

няшний день завершена первая очередь строитель-
ства. Вторую очередь планируется закончить в октя-
бре этого года.

СТАДИОН НА ТЫСЯЧУ 
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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

В конце июля в Пензенской обла-
сти, в одном из крупнейших татар-
ских сел России – Средней Елюзани 
прошел VIII Всероссийский сельский 
Сабантуй. Участниками праздни-
ка стали Президент Татарстана Ру-
стам Минниханов и губернатор 
Пензенской области Иван Белозер-
цев, которые посетили майдан, где 
шла борьба на поясах, и поболели 
на конных скачках. 

«Сегодня на благодатной пензен-
ской земле организован прекрас-
ный праздник. Сбылась моя дав-
няя мечта. Я так много слышал про 
Среднюю Елюзань и сегодня, нако-
нец, увидел это село», – сказал Ру-
стам Минниханов на церемонии от-
крытия Сабантуя. 

«Сабантуй – наша традиция, 
наша гордость, наш самый люби-
мый праздник, – продолжил Пре-
зидент РТ. – В этом году его празд-
нуют в 59 регионах России и 32 за-
рубежных странах. Основная суть 
Сабантуя – показать самобытность 
татарского народа. Поздравляю 
всех вас с этим торжественным со-
бытием!» Затем Рустам Минниха-
нов вручил государственные награ-
ды Республики Татарстан жителям 
области, которые внесли особый 
вклад в сохранение татарских на-

циональных традиций и укрепле-
ние межнациональных отношений. 
Также Президент РТ передал ключи 
от нового микроавтобуса руководи-
телю местной Региональной татар-
ской национально-культурной авто-
номии.

В свою очередь Иван Белозерцев 
также поприветствовал гостей Все-
российского сельского Сабантуя на 
пензенской земле. «Я расцениваю 
это, как доверие к нашему регио-
ну, к татарам, проживающим в Пен-
зенской области. Мы проводим это 
большое мероприятие в Средней 
Елюзани – одном из самых боль-
ших сел в Европе. Здесь прожива-

ет до 9 тысяч татар. Искренне рад 
приветствовать сегодня делегацию 
из Татарстана», – сказал он. По за-
вершении мероприятия, общаясь с 
представителями прессы, Рустам 
Минниханов обратил внимание на 
следующее обстоятельство: «Каза-
лось бы, в Татарстане проще сохра-
нить некоторые национальные эле-
менты. Но, как мы сегодня увидели, 
местные татары сумели донести до 
сегодняшних дней более глубокие 
вещи. Здесь живут очень трудолю-
бивые, верующие люди. Мы гордим-
ся татарами, проживающими в Пен-
зенской области».

ПРИМЕР ЕЛЮЗАНИ 

В рамках новой республиканской программы, иници-
ированной Советом муниципальных образований РТ, до 
конца 2017 года в республике будет построено 11 новых 
зданий исполкомов сельских поселений. Некоторые из 
них уже начали функционировать. Так, 28 августа откры-
лись двери нового здания сельсовета в Березкинском 
сельском поселении Высокогорского района.  В торже-
ственной церемонии приняли участие председатель Со-
вета муниципальных образований РТ Минсагит Шакиров, 
глава Высокогорского района Рустам Калимуллин, главы 
сельских поселений района.

Поздравляя жителей поселения со знаменательным 
событием, Рустам Калимуллин выразил благодарность 
руководству республики и Совета муниципальных обра-
зований Татарстана за всестороннюю поддержку муни-

ципалов. Он также отметил качественную работу строи-
телей современного объекта, которые  за короткое вре-
мя возвели в центре Березки удобное и комфортное 
здание. 

Глава муниципального сообщества Татарстана Минса-
гит Шакиров, в свою очередь, отметил масштабную ра-
боту руководства Республики Татарстан по развитию ин-
фраструктуры села, рассказал о программах поддержки 
сельских поселений. «Органам местного самоуправле-
ния приходится заниматься решением многих злобо-
дневных задач, - подчеркнул он. - Хочется, чтобы люди 
приходили в новое здание исполкома лишь с добрыми 
вестями. Поэтому всем миром нужно содержать его в чи-
стоте и порядке».  

Минсагит Шакиров пожелал всем присутствующим 
здоровья, благополучия и вручил главе Березкинского 
сельского поселения Эльвере Ахмадуллиной Благодар-
ственное письмо Совета муниципальных образований РТ. 

Перерезав символическую красную ленту, почетные 
гости осмотрели кабинеты административного объекта. 
После этого Минсагит Шакиров пообщался в новом зда-
нии с главами поселений Высокогорского района.

Отметим, что в День республики открылось еще одно 
новое здание сельского исполкома - на этот раз в Нор-
минском сельском поселении Балтасинского района. 

ПРОГРАММА ДЛЯ СЕЛА
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В начале августа стало известно о том, что Министер-
ство экономического развития РФ одобрило заявки Зеле-
нодольска, Чистополя и Нижнекамска на получение ста-
туса ТОСЭР (территории опережающего социально-эко-
номического развития). 

Кроме трех городов Татарстана одобрены заявки еще 
восьми городов – Заринска (Алтайский край), Сердобска 
(Пензенская область), Кондопожского городского поселе-
ния Карелии, Далматова (Курганская область), Саянска 
(Иркутская область), Канашского городского округа Чу-
вашской Республики, городского поселения Пикалевско-
го (Ленинградская область), Вятских Полян (Кировская 
область).

В сообщении МЭР отмечается: «Проекты предусматри-
вают создание в моногородах не менее 14 тысяч посто-
янных рабочих мест за 10 лет и привлечение в ТОСЭР не 
менее 170 резидентов». Материалы по итогам заседания 
комиссии министерства будут направлены в правитель-
ство РФ. Окончательное решение о создании ТОСЭР дол-
жен принять Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев.

На сегодняшний день статус ТОСЭР в Татарстане име-
ет только город Набережные Челны. В целом, по состо-
янию на август 2017 года в реестре резидентов ТОСЭР в 
моногородах страны зарегистрированы 42 компании. В 
состав ТОСЭР «Набережные Челны» входят 11 компаний. 

Смысл создания ТОСЭР – диверсификация экономики мо-
ногородов и снижение их зависимости от градообразую-
щих предприятий. Резиденты ТОСЭР в моногородах по-
лучают широкий набор преференций. В частности, инве-
сторам предоставляются льготы по налогам на прибыль 
и имущество, по земельному налогу и НДПИ. Кроме того, 
почти в четыре раза сокращаются взносы во внебюджет-
ные фонды.

Во второй половине июля в Каза-
ни подвели итоги исполнения кон-
солидированного бюджета Респу-
блики Татарстан за 1 полугодие 
2017 года. За этот период в консо-
лидированный республиканский 
бюджет поступило 119 млрд. ру-
блей, включая налоговые и ненало-
говые доходы. С учетом федераль-
ных средств доходная часть консо-
лидированного бюджета составила 
130,5 млрд. рублей. Основные ма-
кроэкономические показатели ре-
спублики демонстрируют неплохую 
динамику, и за 5 месяцев текуще-

го года рост валового регионально-
го продукта (ВРП) составил 4%, ин-
декс промышленного производства 
– 3,4%, объем строительных ра-
бот примерно соответствует уров-
ню прошлого года. Оборот рознич-
ной торговли вырос за этот период 
на 2,3%. 

Расходы консолидированного 
бюджета РТ составили 128,8 млрд. 
рублей. Расходы республиканско-
го бюджета произведены в сумме 
110,6 млрд. рублей. Межбюджет-
ные трансферты местным бюдже-
там выделены в объеме 19,5 млрд. 

рублей. По мнению Президента РТ 
Рустама Минниханова, при исполь-
зовании федеральных средств всем 
министерствам и ведомствам нуж-
но организовать работу с феде-
ральными органами по ежеквар-
тальному привлечению необходи-
мых объемов финансирования и 
обеспечения их освоения в полном 
объеме. Неиспользованные сред-
ства по итогам каждого квартала 
возвращаются в федеральный бюд-
жет, напомнил Президент Татар-
стана.

 БЮДЖЕТ ЗА ПОЛГОДА 

ШАНС ДЛЯ МОНОГОРОДОВ 
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ПОВЕСТКА ДНЯ ОФИЦИАЛЬНО

Владимир ПУТИН:  
«Мне Рустам Минниханов   
     говорил об этом  
            неоднократно…»

Открывая заседание, Владимир Путин подчеркнул, 
что категорически неправильно игнорировать 
идеи и предложения граждан, заниматься «бю-
рократическим футболом». Неравнодушное, де-

ятельное отношение людей к проблемам нужно рассма-
тривать как огромную ценность и хороший резерв. По 
мнению главы государства, таких граждан необходимо 
всемерно поддерживать. «Для этого у нас действитель-
но имеется целый ряд механизмов, – сказал он. – Это и пу-

бличные слушания, и территориальное общественное са-
моуправление, и местные референдумы, другие инстру-
менты».

Далее участники заседания выступили с изложением 
своего видения широкого спектра вопросов, связанных 
с развитием местного самоуправления. Фарид Мухамет-
шин, в частности, подробно рассказал об опыте Татарста-
на. За четыре года реализации механизма «на каждый 
рубль – еще четыре» из бюджета республики было выде-

5 АВГУСТА В Г. КИРОВЕ СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИ-
ДЕНТЕ РОССИИ ПО РАЗВИТИЮ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ, В ХОДЕ 
КОТОРОГО УЧАСТНИКИ ОБСУДИЛИ РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОЕКТА «ФОРМИРОВА-
НИЕ КОМФОРТНОЙ ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ». ОДНОЙ ИЗ ВАЖНЫХ ТЕМ СТАЛ 
ТАКЖЕ ВОПРОС УЧАСТИЯ НАСЕЛЕНИЯ В ОСУЩЕСТВЛЕНИИ МЕСТНОГО 
САМО УПРАВЛЕНИЯ. СОВЕЩАНИЕ ПРОВЕЛ ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ-
РАЦИИ ВЛАДИМИР ПУТИН. ОТ ТАТАРСТАНА УЧАСТИЕ В МЕРОПРИЯТИИ ПРИ-
НЯЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА РТ ФАРИД МУХАМЕТШИН, 
ПОСВЯТИВШИЙ СВОЙ СПИЧ ПОЗИТИВНОМУ ОПЫТУ РЕСПУБЛИКИ В РЕАЛИ-
ЗАЦИИ ПРОГРАММЫ САМООБЛОЖЕНИЯ ГРАЖДАН. 
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лено 2 млрд. 283 млн. рублей. «Это те деньги, которые и 
так планировалось направить на благоустройство терри-
торий, но включив этот механизм, мы и сумму увеличили, 
и, самое главное – людей подключили на местах», – отме-
тил он. 

Привлечение населения к участию в решении конкрет-
ных вопросов местного значения начинается с обсужде-
ния на референдумах, встречах с населением. «Эти ме-
роприятия отличаются повышенной активностью лю-
дей, – сказал Фарид Мухаметшин, – они высказываются 
по вопросам самообложения, правовым аспектам, благо
устройству. При этом вопросы самообложения всегда 
поддерживаются, что говорит о неравнодушии». Спикер 
татарстанского парламента отметил, что самообложение 
граждан практикуется в республике с 2013 года. И если 
в первый год референдумы провели 93 поселения, то в 
этом году уже 866 поселений. Средняя явка составляет 
69,4%. За время проведения референдумов общая сум-
ма собранных гражданами средств составила почти 582 
млн. рублей.

Безусловно, есть и проблемы. Несмотря на конкрет-
ный, локальный характер вопросов, решаемых с помо-
щью самообложения, законодательство обязывает про-
вести референдум на территории всего муниципального 
образования. А порой муниципальное образование состо-
ит из двух – трех деревень. Исходя из этого, Фарид Му-
хаметшин предложил уточнить федеральное законо-
дательство, установив, что самообложение может при-
меняться по отношению к части поселения, отдельным 
населенным пунктам в составе поселения. «Считаем, что 
проведение общего собрания не обязательно. Надо соби-
рать по деревням, чтобы у людей была уверенность, что 
средства будут направлены на благоустройство именно 

их территории», – подчеркнул глава парламента респу-
блики. Соответствующий проект федерального закона 
депутатами Госдумы от Татарстана разработан и внесен 
в декабре 2016 года.

Президент Владимир Путин поддержал предложения 
Татарстана. «Я бы обратил внимание на предложения Та-
тарстана, мне Рустам Минниханов говорил об этом неод-
нократно, и меня очень порадовало, что жители респу-
блики так активно откликаются на то, что предлагается 
руководством республики». Подытоживая выступления 
участников совещания, Президент России подчеркнул: 
«Мы сегодня увидели немало примеров того, как благо-
даря участию граждан и работе с гражданами можно эф-
фективно решать конкретные проблемы городов и по-
сёлков, населённых пунктов». По его мнению, крайне 
нужно привлекать граждан, жителей соответствующих 
муниципальных образований к совместной работе с орга-
нами государственной и муниципальной власти, делать 
их соучастниками совместной работы. В этом случае ка-
чество и эффективность этой работы будут многократ-
но выше.



КОНКУРС ко Дню республики

Накануне Дня республики в Казани собрались представители лучших сельских посе-
лений Татарстана, победивших в ежегодном Республиканском смотре-конкурсе сре-
ди муниципальных образований. Повод для встречи – весьма радостный – участие в 
церемонии награждения лауреатов.

Этот авторитетный для муниципалов конкурс стартовал в 2011 году по инициати-
ве Совета муниципальных образований РТ. Предложение Совета было поддержано Президен-
том Республики Татарстан. И вот уже на протяжении семи лет ежегодно в конце августа луч-
шие сельские поселения получают по автомобилю. Ключи от машин вручают Президент РТ Ру-
стам Минниханов и председатель Совета муниципальных образований РТ Минсагит Шакиров. В 
нынешнем году заявки на участие в конкурсе подали 200 муниципалитетов (в 2016 году – 202). 



Основными критериями оценки претендентов на призы от главы Татарстана являются: количе-
ство населенных пунктов, входящих в состав муниципального образования и их отдаленность 
от райцентра (для сельского поселения), объемы ввода жилья на одного жителя, темпы реали-
зации на местах программ по поддержке малого и среднего предпринимательства, содействие 
самозанятости граждан и т.д. Для городских округов учитываются показатели деятельности му-
ниципальных учреждений в соответствии с системой ведомственных показателей.

В награждении победителей конкурса приняли участие Президент РТ Рустам Минниханов, 
председатель Совета муниципальных образований РТ Минсагит Шакиров, председатель Госсо-
вета РТ Фарид Мухаметшин, первый вице-премьер РТ Рустам Нигматуллин, заместитель предсе-
дателя Госсовета РТ Римма Ратникова, руководитель Аппарата Президента РТ Асгат Сафаров. 
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Победителями смотра-конкурса стали 93 поселения и 
7 муниципальных учреждений двух городских округов 
(Казани и Набережных Челнов). Лауреаты стали облада-
телями автомобилей «Шевроле Нива» и микроавтобусов 
«Форд Транзит».  

Поздравляя победителей, Президент РТ подчеркнул, 
что муниципалитет – это место, где формируется атмос-
фера отношения к власти. Республика уделяет огром-
ное внимание развитию территорий муниципальных 
образований. «У нас есть славная традиция. Семь лет 
подряд мы проводим конкурс, определяем лучшие му-
ниципальные образования и вручаем им автомобили. За 
эти годы представители органов местного самоуправле-
ния получили уже 1670 машин. Надеюсь, данные меры 
будут способствовать повышению эффективности их 
работы», - подчеркнул Рустам Минниханов и продолжил: 
«Хочу всех вас поздравить с наступающим Днем респу-
блики, поблагодарить за нашу совместную работу и по-
желать, чтобы в каждом населенном пункте, районе и 
городе проводились преобразования, которые нужны 
жителям Татарстана!»

Председатель Совета муниципальных образований РТ 
Минсагит Шакиров в своем выступлении выразил Пре-
зиденту РТ благодарность от имени всех муниципалите-
тов за всестороннюю поддержку органов местного са-



моуправления республики. Он рассказал о реализации 
новых программ, в частности, программы строительства 
и капитального ремонта зданий исполкомов сельских 
поселений. «По данной программе до конца нынешнего 
года будет возведено 11 объектов», - сказал он. Минса-
гит Шакиров также сообщил, что на сегодняшний день 
все руководители муниципальных образований респу-
блики обеспечены служебным транспортом. Таким об-
разом, проблем с мобильностью глав сельских муници-
палитетов не существует. «Органы государственной 
власти оказывают всемерную поддержку развитию му-
ниципального сообщества Татарстана. Муниципалы, в 
свою очередь, отвечают за такую заботу добросовест-
ным трудом. Думаю, что муниципальные образования и 
впредь будут принимать самое активное участие в раз-
витии Татарстана», - подчеркнул глава муниципального 
сообщества республики и в завершение поздравил всех 
коллег и жителей Татарстана с Днем республики. 

От имени победителей нынешнего конкурса высту-
пила глава Сапеевского сельского поселения Азнака-
евского района Фания Галиева, которая поблагодари-
ла руководство Татарстана за масштабную поддерж-
ку муниципальных образований республики и выразила 
уверенность в стабильном развитии республики в даль-
нейшем. Ф
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ПОВЕСТКА ДНЯ МЕЖМУНИЦИПАЛЬНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.

МАСТЕР-КЛАСС для коллег

В рамках беседы глава муниципального сообщества 
рассказал коллегам об основных направлениях ра-
боты Совета, особенностях татарстанской модели 
местного самоуправления, о мерах государствен-

ной поддержки муниципальных образований республики 
и реализуемых на местах региональных программах со-
циально-экономического развития. В ходе встречи татар-
станцы и тувинцы обменялись мнениями по различным 
актуальным вопросам местного самоуправления. Гостей, 
в частности, заинтересовал опыт взаимодействия муни-
ципальных образований Татарстана с контрольно-надзор-
ными органами, а также вопросы формирования и испол-
нения местных бюджетов. 

Кроме того, делегация муниципалов Тывы посетила Ми-
нистерство сельского хозяйства и продовольствия РТ, Ми-
нистерство экономики республики, а также ТОС «Сави-
ново» города Казани. Весьма познавательными и инте-
ресными выдались поездки тувинцев в Тюлячинский и 
Спасский муниципальный районы.

Своими впечатлениями от четырехдневного пребыва-
ния в Татарстане в эксклюзивном интервью нашему из-
данию поделился исполнительный директор Ассоциации 
«Совет муниципальных образований Республики Тыва» 
Ривал Опай-оол. 

– Ривал Валентинович, как возникла идея вашей 
поездки в Татарстан, и довольны ли вы в целом 
ее результатами? 

– Об успехах татарстанских коллег мы были наслышаны 
давно, но вот выкроить время для визита никак не удава-
лось. Соглашение о торгово-экономическом, научно-тех-
ническом, социальном и культурном сотрудничестве, под-
писанное между нашими республиками в 2016 году (один 
из пунктов документа предусматривает налаживание 
конструктивного взаимодействия между муниципальны-
ми сообществами двух регионов – Авт.) еще более укре-
пило наши намерения. И когда в мае этого года мы с Сер-
гек Сергеевичем (Сергек Хертек, заместитель предсе-
дателя Совета муниципальных образований Республики 

В КОНЦЕ ИЮНЯ В ТАТАРСТАНЕ ПОБЫВАЛА ДЕЛЕГАЦИЯ СОВЕТА МУНИЦИ-
ПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РЕСПУБЛИКИ ТЫВА. ГЛАВНОЙ ЦЕЛЬЮ ВИЗИТА 
ГОСТЕЙ СТАЛО ИЗУЧЕНИЕ ОПЫТА НАШЕЙ РЕСПУБЛИКИ В СФЕРЕ ОРГАНИЗА-
ЦИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ. ЗНАКОМСТВО 
С МУНИЦИПАЛЬНЫМ СООБЩЕСТВОМ РЕСПУБЛИКИ ТУВИНСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ 
НАЧАЛА С ПОСЕЩЕНИЯ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАТАРСТАН, ГДЕ СОСТОЯЛАСЬ ВСТРЕЧА С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СОВЕТА 
МИНСАГИТОМ ШАКИРОВЫМ.
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Тыва, председатель администрации Чеди-Хольского му-
ниципального района – Авт.) вошли в состав нового руко-
водства нашего Совета, то решили, не откладывая дело 
в долгий ящик, ознакомиться с жизнью муниципально-
го сообщества Татарстана. Поддержал наши планы и Аяс 
Норжукаевич (Аяс Монге, председатель Совета муници-
пальных образований Республики Тыва, глава Кызылско-
го муниципального района – Авт.). Ведь, лучше один раз 
увидеть, чем сто раз услышать.
Наша поездка оказалась весьма плодотворной. Хотелось 
бы выразить глубокую благодарность Совету муници-
пальных образований Татарстана за содержательную де-
ловую и познавательную культурную программу визита. 
В ходе поездки мы на деле смогли убедиться, что у вас 
в республике существует эффективная местная власть, 
способная решать самые сложные и нестандартные за-
дачи. И немалая заслуга в этом принадлежит вашему Со-
вету, который является выразителем интересов всего му-
ниципального сообщества региона и основной площад-
кой взаимодействия органов местного самоуправления с 
органами государственной власти. 
Нас также заинтересовали наработки Татарстана по соз-
данию сети муниципальных промышленных площадок и 
многофункциональных центров, а также развитию эколо-
гического туризма. Нам определенно есть чему у вас поу-
читься и, честно скажем, мы вам по-хорошему завидуем. 

 – Расскажите о системе местного самоуправле-
ния в Республике Тыва. В чем ее характерные 

особенности, и в какой мере она отличается от 
нашей, татарстанской модели?

– Наша республика – компактная, в 143 населенных пун-
ктах проживает 315,6 тысячи человек. Создано 143 муни-
ципальных образования. Среди них – 2 городских окру-
га, 4 городских поселения, 17 муниципальных районов 
(кожуунов) и 120 сельских поселений. В органах местной 
власти трудятся 1022 муниципальных служащих и 1458 
депутатов различного уровня. 
Если говорить об особенностях системы местного само-
управления республики, то у нас районные представи-
тельные органы (хуралы), в отличие от татарстанских 

Заседание членов Правления Ассоциации «Совет 
муниципальных образований Республики Тыва» с 
участием Главы Республики Тыва Шолбана Кара-
оола и спикера Верховного Хурала РТ Кан-оола 
Даваа. Июль 2017 г.

Районные представительные органы 
(хуралы), в отличие от татарстанских 
райсоветов, формирующихся за счет деле-
гирования в их состав глав и депутатов 
поселений, избираются напрямую. Предсе-
дателем хурала является глава кожууна, 
избираемый из числа депутатов. Однако 
непосредственно управляет муници-
пальным образованием не он, а председа-
тель администрации района, по-вашему 
– руководитель исполкома, назначае-
мый по контракту на основе конкурса.

Тувинские муниципалы посетили ряд ведомств республики, в т.ч. Минэкономики РТ.
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ПОВЕСТКА ДНЯ МЕЖМУНИЦИПАЛЬНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

райсоветов, формирующихся за счет делегирования в их 
состав глав и депутатов поселений, избираются напря-
мую. Председателем хурала является глава кожууна, из-
бираемый из числа депутатов. Однако непосредственно 
управляет муниципальным образованием не он, а пред-
седатель администрации района, по-вашему – руково-
дитель исполкома, назначаемый по контракту на основе 
конкурса. 
Важно отметить, что на организацию местного самоу-
правления в регионе влияет его территориальное распо-
ложение. 6 наших кожуунов граничат с Монголией. По-
этому здесь работа муниципалов дополняется еще и 
организацией международного сотрудничества и пригра-
ничного пропускного режима. Еще одной особенностью 
является то, что все 120 сельских муниципальных образо-
ваний осуществляют свою деятельность на территориях 
с низкой плотностью населения, из них 8 – в отдаленных 
и труднодоступных местах.
Прежде всего, в интересах таких поселений в октябре 
прошлого года у нас принят закон «О сельских старостах 
в Республике Тыва», который оказался востребованным 
и эффективным, особенно в условиях, которые требуют 
мобилизации населения, преодоления чрезвычайных си-
туаций, обеспечения общественного порядка. На сегод-
няшний день в большинстве наших сел работают старо-
сты. Они являются непосредственным связующим звеном 
между главой поселения и населением.

– Какова роль Совета муниципальных образова-
ний Республики Тыва в организации взаимодей-
ствия муниципальных образований региона?

– Главной задачей Совета была и остается выработка об-
щих подходов к решению вопросов социально-экономиче-
ского развития республики в целом и отдельных ее тер-
риторий. Конечно, пока у нас нет того огромного багажа 
работы, который есть в активе вашего Совета. Наши Ас-
социации находятся, выражаясь спортивным языком, в 
совершенно разных весовых категориях. 
К тому же у нас нет такого административного аппарата, 
как у татарстанских коллег. В Совете муниципальных об-
разований Республики Тыва работают всего четыре чело-
века, при этом председатель и его заместитель, являясь 
руководителями муниципальных районов, трудятся на 
неосвобожденной основе. Практически вся работа Сове-
та лежит на плечах исполнительной дирекции, в состав 

которой входят исполнительный директор Совета и глав-
ный бухгалтер. 
Пользуясь случаем, хотелось бы выразить слова благо-
дарности Главе-Председателю Правительства Респу-
блики Тыва Шолбан Валерьевичу Кара-оолу за матери-
ально-техническую поддержку нашего Совета. При его 
содействии мы обзавелись своим помещением в Доме 
Правительства Республики Тыва. 
Деятельность Совета ведется только за счет взносов сво-
их членов – 17 муниципальных районов и 2 городских 
округов. В общей сложности за год набирается около по-
лутора миллионов рублей. Эти деньги расходуются на 
проведение ежегодных съездов, заседаний правления 
в период между съездами (созываются не реже одного 
раза в полгода), организацию Спартакиады среди руково-
дителей муниципалитетов, а также на заработную плату, 
командировочные и канцелярские расходы аппарата. 
Считаю, что для повышения эффективности работы Со-
вета и его роли в жизни региона председатель Совета 
должен работать на освобожденной основе. В этом мы 
еще раз убедились, ознакомившись с деятельностью та-
тарстанского Совета. Поэтому по возвращении домой бу-
дем прорабатывать этот вопрос и вносить предложения 
руководству республики.

– Какие проблемы сейчас наиболее актуаль-
ны для муниципального сообщества Республи-
ки Тыва?

– В основном, наши проблемы примерно такие же, как и у 
всех муниципальных образований страны. Прежде всего, 
у местных властей недостаточно средств на исполнение 
своих многочисленных полномочий. Но прокуратуру, при-
родоохранные ведомства, инспекторов пожарной охраны 
этот факт, к сожалению, мало беспокоит. Вследствие это-
го на председателей администраций поселений накла-
дываются немалые штрафы. Выплачивают их муниципа-
лы, как правило, из своего кармана. А ведь зарабатывают 
они не так уж и много. Заработная плата председате-
лей администраций сельских поселений составляет у нас 
около 18-20 тысяч рублей.
Будем искать пути выхода из сложившейся непростой си-
туации. В том числе, опираясь на практический опыт та-
тарстанских коллег, которые всегда готовы помочь нам 
советом, поделиться опытом. 

После встречи в Совете муниципальных образований Республики Татарстан.
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ПОСЕЛКУ Карабаш – 60 лет
26 августа поселок Карабаш Бугульминского райо-

на отметил свое 60-летие. Поздравить карабаш-
цев с юбилеем приехали председатель Совета 

муниципальных образований Татарстана Минсагит Шаки-
ров, глава Бугульминского района Линар Закиров, заме-
ститель генерального директора по кадрам и социально-
му развитию ПАО «Татнефть» Рустам Мухамадеев, началь-
ник НГДУ «Лениногорскнефть» ПАО «Татнефть» Рафаиль 
Нурмухаметов и другие официальные лица.

До начала праздничных гуляний, которые развернулись 
на стадионе «Нефтьче», почетные гости возложили цве-
ты к памятнику бывшего генерального директора ОАО 
«Татнефть» Аклима Мухаметзянова, ознакомились с рабо-
той Карабашской средней школы №2 и экспонатами му-
зея истории поселка. Кроме того, приняли участие в тор-
жественной церемонии вручения 17 молодым семьям ра-
ботников группы компаний «Татнефть» ключей от новых 
двухэтажных индивидуальных жилых домов, построен-
ных в рамках программы социальной ипотеки. 

– За шесть десятилетий из небольшого населенного 
пункта вырос красивый, ухоженный поселок, – сказал гла-
ва Бугульминского района Линар Закиров, поздравляя ка-
рабашцев с юбилеем поселка. – Здесь прекрасные школы 
с талантливыми педагогами, уютные детские сады, поли-
клиника, спортивно-оздоровительный комплекс, мечети, 
Дом культуры. Из года в год в Карабаше реализуются ре-
спубликанские и федеральные программы, поселку ока-
зывается значительная поддержка со стороны компании 
«Татнефть».  

Линар Закиров поблагодарил жителей Карабаша за до-
бросовестный труд и вклад в развитие района, пожелал 
их малой родине дальнейшего развития и процветания. 

Юбиляров поздравил глава муниципального сообще-
ства республики Минсагит Шакиров. 

 – В Карабаше я впервые, хотя много о нем слышал, – 
заметил он. – Благодаря тем вложениям, которые были 
сделаны в поселок за последние годы, свое 60-летие он 
встречает помолодевшим. Но больше всего меня удивили 
люди, по-хорошему скромные, улыбчивые. Которые пом-
нят и чтят свою историю, не забывают традиции и людей, 
внесших неоценимый вклад в развитие поселка. Это все-
ляет уверенность в будущее Карабаша! 

В завершение выступления Минсагит Шакиров вру-
чил Благодарственные письма Госсовета Республики Та-
тарстан начальнику НГДУ «Лениногорскнефть» ПАО «Тат-
нефть» Рафаилю Нурмухаметову и заместителю директо-
ра Карабашской средней школы №2 Гузалие Юсуповой, а 
также Благодарственные письма Совета муниципальных 
образований РТ заслуженному нефтянику республики 
Азату Махмутову и главе поселка Карабаш Марату Мин-
хайдарову.

 С поздравлениями в адрес карабашцев в этот день так-
же выступили и другие гости мероприятия. Торжества 
продолжились выступлениями творческих коллективов и 
артистов.

ПОВЕСТКА ДНЯ ЮБИЛЕЙ
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ПОВЕСТКА ДНЯ ОЦЕНКА

«ТОСНЫЕ» лидеры

Сегодня в Татарстане осуществляют деятель-
ность 366 ТОС, 37 из которых зарегистрирова-
ны в качестве юридического лица. За послед-
ние годы ТОСы стали активными помощника-

ми и союзниками органов местного самоуправления. 
Важную роль в становлении системы ТОСов в респу-
блике играет последовательная работа Совета му-
ниципальных образований РТ. Благодаря его иници-
ативам, поддержанным Президентом РТ, в республи-
ке созданы и функционируют механизмы поддержки 
территориального общественного самоуправления. 
Так, с 2014 года муниципалитеты Татарстана получа-
ют субсидию для ежемесячных компенсационных вы-
плат руководителям ТОС. В текущем году на эти цели 
бюджетом республики выделено более 69 миллионов 
рублей. С 2015 года проводится конкурс «Лучшее тер-
риториальное общественное самоуправление года Ре-
спублики Татарстан» с общим призовым фондом в 50 
миллионов рублей. Сумма грантов для ТОС, показав-
ших самые высокие результаты работы, варьирует-
ся от 160 до 665 тысяч рублей. Одним из важных эта-

11 АВГУСТА В КАЗАНИ СОБРАЛИСЬ ЛУЧШИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛИ ТОСОВСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ РЕСПУБЛИКИ – РУКОВОДИТЕЛИ 120 ТОСОВ, ПОБЕДИВШИХ В УЖЕ 
ТРЕТЬЕМ ПО СЧЕТУ РЕСПУБЛИКАНСКОМ КОНКУРСЕ «ЛУЧШЕЕ ТЕРРИТОРИАЛЬ-
НОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ ГОДА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН». В 
ЦЕРЕМОНИИ НАГРАЖДЕНИЯ ЛАУРЕАТОВ И ПРИЗЕРОВ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ ПЕР-
ВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА РТ РУСТАМ НИГМАТУЛЛИН, ПРЕДСЕ-
ДАТЕЛЬ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ МИНСАГИТ ШАКИРОВ, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ ПО РАБОТЕ С ТЕРРИТОРИЯМИ ПРЕ-
ЗИДЕНТА РТ АНДРЕЙ НЕФЕДОВ.

пов укрепления взаимодействия между ТОС и муни-
ципальным сообществом Татарстана стало создание 
при Совете муниципальных образований РТ – Коорди-
национного Совета территориального общественного 
самоуправления РТ. 

Выступая перед активистами ТОС, глава муниципаль-
ного сообщества РТ Минсагит Шакиров отметил: «Прези-
дент Татарстана Рустам Минниханов в своем Послании Гос-
совету республики на текущий год подчеркнул, что успеш-
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ное развитие Татарстана невозможно без поддержки и 
сопричастности жителей. Органам государственной и му-
ниципальной власти необходимо находить еще более эф-
фективные формы взаимодействия с населением, актив-
но вовлекать общественность в реализацию в республике 
перспективных проектов, в том числе, таких, как террито-
риальные общественные самоуправления». 

«Любое хорошее дело всегда нуждается в поддержке, – 
сказал Минсагит Шакиров. – Эти 120 грантов являются мо-
тивацией для дальнейшего совершенствования вашей ра-
боты, трудностей в которой очень много. Привлечь людей, 
зажечь их, вовлечь в самоуправление территорией – дело 
не простое. Для этого нужно быть настоящим лидером. В 
этом зале собрались именно такие неугомонные, неспокой-
ные люди. Хотелось бы, чтобы таких, как вы, было в нашей 
республике больше!»

Первый вице-премьер РТ Рустам Нигматуллин, обраща-

ясь к собравшимся в зале, подчеркнул, что ТОСы являются 
востребованной формой реализации инициатив жителей. 
«За последние три года ТОСы республики сделали боль-
шой шаг вперед, стали достаточно авторитетным и вли-
ятельным общественным институтом. Этому во многом 
способствует поддержка Президента Татарстана Рустама 
Минниханова. Что особенно важно, растет уровень граж-
данского самосознания, люди учатся решать задачи на ме-
стах, понимая, что окружающее, в первую очередь, зави-
сит от нас самих». 

От имени победителей и призеров конкурса слова бла-
годарности в адрес руководства республики и Совета му-
ниципальных образований РТ выразила председатель ТОС 
«Новое Юдино» г. Казани Наталья Жигалова. 

А вот каким увидел церемонию награждения наш фото-
граф.

Ф
от

о 
Ан

др
ея

 Т
ит

ов
а.



18

МЕ
СТ

НО
Е 

СА
МО

УП
РА

ВЛ
ЕН

ИЕ
 В

 Т
АТ

АР
СТ

АН
Е 

 I 
 #

03
 С

ЕН
ТЯ

БР
Ь 

 I 
 2

01
7

КРУГЛЫЙ СТОЛПОВЕСТКА ДНЯ

Курс на ТОС
Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН

ТЕРРИТОРИАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ ЗА КОРОТКОЕ ВРЕМЯ 
СТАЛО В НАШЕЙ РЕСПУБЛИКЕ ОДНИМ ИЗ МОЩНЫХ ФАКТОРОВ, СОДЕЙСТВУ-
ЮЩИХ ВОВЛЕЧЕНИЮ ЛЮДЕЙ В АКТИВНУЮ СОЦИАЛЬНУЮ ЖИЗНЬ. ИНСТИТУТ 
ТОСОВ ДАЛ ГРАЖДАНАМ РЕСПУБЛИКИ ШИРОКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ РЕШЕ-
НИЯ ПРОБЛЕМ, ДО КОТОРЫХ ДОЛГИЕ ДЕСЯТИЛЕТИЯ НЕ ДОХОДИЛИ РУКИ. 
ТОЛЬКО НЕСКОЛЬКО ЦИФР: НА НАЧАЛО ИЮНЯ НЫНЕШНЕГО ГОДА В ТАТАР-
СТАНЕ ОСУЩЕСТВЛЯЛИ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 366 ТОСОВ. НА ТЕРРИТОРИЯХ ТОС 
ПРОЖИВАЕТ 1,4 МЛН. ЖИТЕЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ, ИЛИ 37 ПРОЦЕНТОВ НАСЕЛЕ-
НИЯ. ТОСАМИ ТАТАРСТАНА ПРОВОДИТСЯ МАСШТАБНАЯ РАБОТА ПО САМЫМ 
РАЗЛИЧНЫМ НАПРАВЛЕНИЯМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. ПОДЕЛИТЬСЯ СВОИМ ОПЫ-
ТОМ, ВЫСКАЗАТЬ МНЕНИЕ О ПРОБЛЕМАХ МЫ ПОПРОСИЛИ СЕГОДНЯ ОПЫТ-
НЫХ И АВТОРИТЕТНЫХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ТОСОВ – ПОБЕДИТЕЛЕЙ НЫНЕШНЕГО 
РЕСПУБЛИКАНСКОГО КОНКУРСА «ЛУЧШЕЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВЕН-
НОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ ГОДА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН».

УЧАСТНИКИ «КРУГЛОГО СТОЛА» ОТВЕТИЛИ НА СЛЕДУЮЩИЕ ВОПРОСЫ:
1. Как вы оцениваете уровень взаимодействия ТОСов с органами муниципальной власти? 
Насколько ощутима поддержка со стороны местной власти, в чем она выражается?
2. Как воспринимает вашу работу население? Готовы ли люди принимать участие в акциях, ини-
циируемых ТОСами? 
3. Какие основные задачи решает возглавляемый вами ТОС? Какие проблемы осложняют 
работу?
4. На какие цели планируется направить средства республиканского гранта?
5. Насколько нынешний правовой статус ТОСов представляется вам оптимальным? Достаточно 
ли возможностей для работы?
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1 Администрацией Кировского и Московского райо-
нов г. Казани для руководителей ТОС организуются 
совещания по вопросам обеспечения безопасности 

и антитеррористической защищенности на территории 
жилых массивов с представителями правоохранитель-
ных органов. Кроме того, в октябре 2016 года на терри-
тории ТОС «Калинина» был организован выездной семи-
нар – совещание по вопросам развития территорий ТОС 
г. Казани с участием главы администрации Кировского 
и Московского районов Исполкома г. Казани Сергея Ми-
ронова, секретаря Казанской городской Думы Людмилы 
Андреевой и депутатов Казгордумы.

В здании администрации районов оборудован специ-
альный кабинет, в котором хранятся документы и мате-
риалы по деятельности ТОС. Здесь же проводится при-
ем жителей с участием специалистов администрации.

2 Население понимает важность проводимых меро-
приятий по благоустройству территории ТОС. Люди 
принимают активное участие в субботниках, эколо-

гических акциях по санитарной очистке берега Волги, в 
спортивных и праздничных мероприятиях. Всего в раз-
личных мероприятиях в последнее время участвовало 
более двух тысяч жителей. 

Горожане не остались в стороне и при проведении 
акции«Цветущая Казань», активно включившись в озе-
ленение своих придомовых территорий. 

3 В число основных задач ТОС «Красная горка» вхо-
дят следующие: осуществление общественного 
контроля за санитарно-экологическим состоянием 

территории ТОС; мониторинг соблюдения требований 
пожарной безопасности на территории ТОС; проведение 
профилактических мероприятий по противодействию 
идеологии политического и религиозного экстремизма и 
выявление приверженцев данных течений; оказание со-
действия социально незащищенным категориям граж-
дан. 

Пользуясь случаем, хотелось бы высказать пожелание 
о необходимости отдельного помещения для приема 
граждан, проживающих на территории ТОС.

4 На средства гранта планируем построить детскую 
игровую площадку и обустроить площадки для сбо-
ра бытовых отходов.

5 Нынешний правовой статус ТОС предусматрива-
ет достаточно широкие возможности для развития 
территориального местного самоуправления. 

Любовь АКИНОВА,  
руководитель ТОС «Красная горка» 
Кировского и Московского районов г. Казани:

Илгизя ТИМИРШИНА,  
руководитель ТОС «Сайдашева», г. Лаишево:

1 В 2007 году в г. Лаишево была создана обществен-
ная организация, в состав которой входили три ми-
крорайона и 30 уличных комитетов. Спустя два года 

они были переименованы в ТОСы 1,2,3 микрорайонов. Я, 
работая заместителем главы района, лично курирова-
ла ТОСы, знала их проблемы. Организационно-финансо-
вая поддержка ТОСов в то время осуществлялась в виде 
оказания материальной помощи. Председателям улич-
ных комитетов, благодаря поддержке депутатов различ-
ного уровня, выделялись подарки на Новый год, 8 мар-
та, День семьи и матери и т.д. Хочу подчеркнуть, что все 
председатели ТОСов входят в состав различных межве-
домственных районных комиссий, они участвуют во всех 

сходах, встречах, сессиях Советов различного уровня, пу-
бличных слушаниях. В апреле текущего года при Сове-
те района создан координационный Совет по работе с об-
щественными объединениями. 

2 Работу ТОС население принимает позитивно, во всех 
мероприятиях, инициированных ТОС, участвуют люди 
различного возраста. На будущее мы планируем акти-

визировать работу с молодежными объединениями. 

3 Наши ТОСы решают основную задачу, которая за-
ключается в улучшении качества жизни населения. 
ТОСы включаются в работу по всем направлениям. 

Так, одно из них – это благоустройство. Во время двухме-
сячника по санитарной очистке в каждое домохозяйство 
рассылаются предписания об очистке прилегающей тер-
ритории, проверяется их исполнение. Проводятся куль-
турно-спортивные и молодежные мероприятия, не оста-
ются без внимания сферы ЖКХ, туризма, образования и 
социальной защиты и др. Проблем, осложняющих рабо-
ту ТОСов, в Лаишевском районе практически нет. В рай-
оне, при наличии дополнительных доходов, имеется воз-
можность финансово поддерживать ТОСы и уличные ко-
митеты. 
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КРУГЛЫЙ СТОЛПОВЕСТКА ДНЯ

Предлагаю решить вопрос финансирования деятельно-
сти ТОСов через поощрение их председателей, выделив 
для этого определенные средства из республиканского 
бюджета. Это было бы целесообразным, поскольку не у 
всех муниципальных образований имеются финансовые 
возможности поддержки развития ТОСов. 

4 В целом, полученные ранее гранты мы использова-
ли для строительства детских площадок, их у нас – 
четыре. В этом году продолжим данную работу и до-

полнительно оборудуем дворовые спортивные площадки. 

5 Поскольку мы не зарегистрированы как юридиче-
ское лицо, нынешний правовой статус не позволя-
ет нам участвовать в других конкурсах, проводящих-

ся для поддержки некоммерческих организаций. Если же 
организовать юридическое лицо, то потребуется бухгал-
тер, а это приведет к дополнительным расходам. Предла-
гаю дать возможность ТОСам, работающим без образова-
ния юридического лица, участвовать в конкурсах, прово-
димых среди НКО.

Наталья БУЛАТОВА,  
руководитель ТОС микрорайонов № 44, 45, 47 
г. Нижнекамска:

1 Деятельность ТОСов носит многоплановый характер, 
вся работа строится в тесном взаимодействии с ад-
министрацией города, правоохранительными органа-

ми, депутатами городского Совета, муниципальными уч-
реждениями. К решению многих вопросов привлекаются 
предприятия, организации, индивидуальные предприни-
матели. Благодаря вниманию руководителей Исполкома 
города и финансовой поддержке предприятий, депута-
тов, организуются культурно-досуговые мероприятия, ре-
шаются социальные вопросы, проводятся встречи насе-
ления с главой Нижнекамского муниципального района 
Айдаром Метшиным.

2 Основным в работе ТОСа является изучение и своев-
ременное решение проблем жителей. Совместными 
усилиями мы на разных уровнях отстаиваем их инте-

ресы и вовлекаем в общественную жизнь микрорайона и 
города. ТОС объединяет людей инициативных, неравно-
душных. Благодаря их активности каждый день решает-
ся множество, казалось бы, повседневных, но при этом 
самых насущных вопросов. Совместно обеспечиваем со-
хранность жилого фонда, вместе с правоохранительны-
ми органами поддерживаем общественный порядок в ми-
крорайоне, для этого из числа активных жителей созда-
на добровольная дворовая дружина. Население активно 

принимает участие в проведении городских субботни-
ков, других акций. Из числа собственников МКД выбра-
ны старшие по домам – это люди с активной жизненной 
позицией, они являются главными помощниками в рабо-
те ТОСа.

3 Прежде всего, это интересы населения, проживающе-
го на территории ТОСа. Среди наших задач – повыше-
ние качества жизни населения, формирование здоро-

вого образа жизни, благоустройство территории и детских 
игровых площадок, решение проблем ЖКХ, работа с не-
благополучными семьями и трудными подростками. 

Проблемой на сегодняшний день является отсутствие 
общественного центра микрорайона, где должен распо-
лагаться кабинет председателя ТОС и функционировать 
штаб ОПОП. Для наших жителей этот центр стал бы ме-
стом встречи для обсуждения проблем и разработки но-
вых проектов.

4 Средства республиканского гранта планируется на-
править на благоустройство территории микрорай-
она, детских игровых площадок, на проведение со-

циальных мероприятий, поддержку малообеспеченных 
и многодетных семей, приобретение памятных подарков 
для юбиляров – участников ВОВ, активистов микрорайо-
на, долгожителей, первостроителей города.

5 Для того чтобы усилить работу ТОСов, необходимо 
предусмотреть их финансовую поддержку – в зави-
симости от количества людей, проживающих на тер-

ритории. Поддержка необходима для проведения рабо-
ты с населением, для привлечения жителей к участию в 
различных конкурсах, благоустройства территории, ока-
зания помощи одиноким гражданам, малообеспеченным, 
многодетным семьям, инвалидам.

Земфира Х УСАИНОВА,  
руководитель ТОС № 2 г. Альметьевска:

1 Территориальное общественное самоуправление 
обеспечивает связь между обществом и органами 
местного самоуправления, а через них – и с госу-

дарством. Оно действует «снизу вверх», является про-
водником народной инициативы. ТОС – особый инсти-
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тут в системе местного самоуправления страны, он не 
относится к публичной власти, строится исключитель-
но на началах добровольности и демократизма. Дей-
ствие на основе принципа территориальности и ре-
шение вопросов местного характера отличает ТОС от 
других форм общественных объединений, деятель-
ность которых не «привязана» к проблемам какой-ли-
бо конкретной местности.

Все вопросы, возникающие на территории ТОС (бла-
гоустройство, вопросы ЖКХ), решаются незамедли-
тельно при обращении в Исполнительный комитет го-
рода.

2 Деятельность территориального общественно-
го самоуправления должна быть направлена на 
решение проблем граждан, связанных с вопро-

сами местного значения. Среди этих вопросов: благо-
устройство территории ТОС, включая озеленение, ос-
вещение дворовых территорий и улиц; устройство 
мест отдыха, игровых и спортивных площадок; прове-
дение культурных, спортивных и иных досуговых ме-
роприятий. Меня радует, что население принимает ак-
тивное участие во всех мероприятиях, проводимых на 
территории ТОС.

3 Задачи ТОС многообразны. Среди наиболее важ-
ных я бы отметила: реализацию инициатив граж-
дан; взаимодействие с органами местного само-

управления и государственной власти; разработку и 
внесение предложений по совершенствованию рабо-
ты муниципальных служб; выявление мнения жите-
лей, в том числе проведение опросов и анкетирова-
ния; контроль над состоянием территории ТОС и т.д.

4 Средства республиканского гранта направляют-
ся на улучшение жизненных условий населения, 
проживающих на территории ТОС. В 2015 и 2016 

годах средства гранта были использованы для обу-
стройства освещения внутриквартальных дворов на 
территориях ТОСов.

5 19 апреля 2013 года Решением Альметьевского 
городского Совета утверждено Положение о по-
рядке организации территориального обществен-

ного самоуправления города Альметьевска. Согласно 
данному Положению, с учетом изменений в законода-
тельстве в сфере регулирования местного самоуправ-
ления, появлением новых улиц и микрорайонов на 
территории города, возникает необходимость приве-
дения деятельности (в том числе границ и уставов ТО-
Сов) в соответствие с новыми правовыми нормами.

Валентина ТА Х АВИЕВА,  
председатель ТОС «Автозаводский»  
г. Набережные Челны: 

1 Администрация города ведет серьезную работу по 
развитию территориального общественного само-
управления. ТОСам оказывается правовая, методи-

ческая и финансовая поддержка. В частности: проводят-
ся конференции, совещания по актуальным вопросам и 
обмену опытом работы; организованы специальные обу-
чающие семинары для председателей ТОС.

Кроме того, в бюджете города предусмотрено 5 млн. 
руб. на реализацию Муниципальной программы «Раз-
витие территориального общественного самоуправле-
ния в городе Набережные Челны на 2015-2017 гг.». Меро-
приятия программы: конкурс «Лучший проект по благо-
устройству и озеленению среди ТОС» (сумма грантов – 4 
млн. 650 тыс. руб.) и конкурс «Лучшее территориальное 
общественное самоуправление» (по пяти номинациям).

Председателей ТОС приглашают на совещания в Ис-
полком города. Мы присутствуем на публичных слуша-
ниях, обсуждаем изменения, вносимые в Устав города и 
т.д. Полученная таким образом информация доводится 
нами до старших по домам, жителей комплекса.

2 Работа председателей ТОС воспринимается поло-
жительно, поскольку результаты их деятельности 
очевидны. Жители видят, как много делается для 

организации комфортного отдыха и проживания людей. 
Граждане активно участвуют в благоустройстве микро-
районов (разбивке клумб, посадке деревьев), субботни-
ках, акциях, в различных мероприятиях, в т.ч. городско-
го масштаба. Люди предлагают свои планы проведения 
разных мероприятий. 

3 ТОС «Автозаводский» решает множество задач. Мы 
ведем прием населения, совместно с администра-
цией района, управляющей компанией, участковым 

уполномоченным работаем с обращениями граждан. 
Кроме этого, активисты ТОС организовывают работу 
дворовой дружины при ОПОП, занимаются обустрой-
ством дворов и улиц своего микрорайона, проводят со-
циально значимые мероприятия. 

Что осложняет работу? Прежде всего – недостаток де-
нежных средств, низкая активность молодого и средне-
го поколения. 

4 Грант направим на благоустройство территории 28 
микрорайона – устройство спортивной площадки, 
приобретение и установку новых элементов дет-

ской площадки, организацию мероприятий во дворах.

5 Имеющийся статус нас устраивает. Городские орга-
низации воспринимают нас серьезно, своевременно 
реагируют на наши обращения. Статус юридическо-

го лица и возможность работы с расчетным счетом нам 
предоставляет Ассоциация содействия и развития ТОС 
Автозаводского района, в которой мы выступаем в каче-
стве учредителей. 
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РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

1 место в Приволжском федеральном округе и 5 место 
по России занимает Татарстан по объему поступлений соб-
ственных доходов в консолидированный бюджет страны. В 
последние годы на территории республики собирается более 700 млрд. 
руб. доходов (налоговые и неналоговые доходы, таможенные платежи, 
платежи в государственные внебюджетные фонды). От 66 до 77% всех 
поступлений зачисляются в федеральный бюджет.

11% валового регионального продукта Татарстана при-
ходится на долю агропромышленного комплекса вместе с 
пищевой промышленностью. Стоимость продукции, произведен-
ной в АПК в прошлом году, превысила 420 млрд. рублей (в т.ч.  сельскохо-
зяйственное производство – 238 млрд. рублей, перерабатывающая про-
мышленность – 182 млрд. рублей).

119 млрд. рублей составили налоговые и неналого-
вые доходы консолидированного бюджета Республики Та-
тарстан в 1 полугодии 2017 года. С учетом федеральных средств доход-
ная часть консолидированного бюджета – 130,5 млрд. рублей. 

Около 500 крупных промышленных предприятий Татар-
стана снизили в первом полугодии 2017 года платежи по 
налогу на прибыль. В абсолютном выражении эта цифра составила 
около 7,8 млрд. руб.

17 млн. 785 тыс. тонн нефти извлечено в Республи-
ке Татарстан. Темп роста нефтедобычи составил 102,9%. По Российской 
Федерации добыто 272,2 млн. тонн нефти (рост на 0,9%).
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На 3,4% выросла добыча нефти предприятиями груп-
пы «Татнефть» в первом полугодии 2017 года (по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года). За первые шесть месяцев теку-
щего года «Татнефть» добыла 14,38 млн. тонн нефти. 

8 848 рублей в месяц составляет с июля 2017 года мини-
мальная заработная плата во внебюджетном секторе эконо-
мики Республики Татарстан. Эта сумма соответствует величине ре-
спубликанского прожиточного минимума, установленного для трудоспо-
собного населения в I квартале 2017 года.

44,9 млрд. рублей – такая сумма налога на прибыль 
поступила в бюджет республики в 1 полугодии 2017 года. 
Это – 38% от всех налоговых поступлений в республиканский бюджет. В 
структуре поступлений налога на прибыль по отраслям экономической 
деятельности 46% приходится на нефтегазовую сферу, 16% на химичес
кое и нефтехимическое производство. 

31,8 млрд. рублей налога на доходы физических лиц 
зачислено за шесть месяцев текущего года в консолидиро-
ванный бюджет Татарстана (рост в 9% к аналогичному уровню 2016 
года). Объем земельного налога – 3,8 млрд. рублей, что на 7% выше по-
ступлений 2016 года.

На 3% увеличили объёмы выпуска продукции базо-
вые предприятия нефтегазохимического комплекса Татар-
стана по итогам первого полугодия. Рост обеспечен за счет добы-
чи нефти, производства пластмасс, каучуков и резиновых изделий. Сово-
купные отчисления этих предприятий в бюджеты и внебюджетные фонды 
выросли в 1,6 раза в основном за счёт почти двукратного увеличения пла-
тежей по налогу на добычу полезных ископаемых.
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ЭКОНОМИКА ПРОГРАММЫ

МОДЕРНИЗАЦИЯ села
 «ПРЕЖНЕЕ ЗДАНИЕ ИСПОЛКОМА ПОСТРОИЛИ ЕЩЕ В 1937 ГОДУ. В ПОРУ 
СУЩЕСТВОВАНИЯ ТАКАНЫШСКОГО РАЙОНА В НЕМ РАСПОЛАГАЛСЯ ОТДЕЛ 
ФИНАНСОВ. СТРОЕНИЕ БЫЛО ДЕРЕВЯННЫМ, С ГОДАМИ ОНО ИЗРЯДНО ОБВЕТ-
ШАЛО. КОГДА МЫ УЗНАЛИ, ЧТО ПОПАЛИ В ЧИСЛО 11 ПЕРВЫХ СЕЛЬСКИХ 
ПОСЕЛЕНИЙ ТАТАРСТАНА, В КОТОРЫХ В ЭТОМ ГОДУ В РАМКАХ РЕСПУБЛИКАН-
СКОЙ ПРОГРАММЫ ВОЗВЕДУТ НОВЫЕ ЗДАНИЯ СЕЛЬСОВЕТОВ – РАДОСТИ НЕ 
БЫЛО ПРЕДЕЛА. СПАСИБО БОЛЬШОЕ ПРЕЗИДЕНТУ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН 
РУСТАМУ МИННИХАНОВУ, ПРЕДСЕДАТЕЛЮ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРА-
ЗОВАНИЙ РТ МИНСАГИТУ ШАКИРОВУ ЗА ПОДДЕРЖКУ ОРГАНОВ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ», – ГОВОРИТ ГЛАВА НИЖНЕТАКАНЫШСКОГО СЕЛЬСКОГО 
ПОСЕЛЕНИЯ МАМАДЫШСКОГО РАЙОНА РУСТАМ ХАМИЗУЛЛИН. 

Работа на стройплощадке в центральной усадь-
бе поселения началась еще ранней весной: от-
служившую свой век сельскую «мэрию» снес-
ли на мартовские праздники, а уже на следую-

щий день на ее месте начали готовить площадку для 
закладки фундамента под новый объект. В момент 
нашего приезда строители готовились приступить к 
внутренней отделке типового кирпичного здания пло-
щадью 12 на 8 метров, в котором предусмотрены от-
дельные кабинеты для главы сельского поселения, 
секретаря и бухгалтера исполнительного комитета, 
помещение для хранения архивных материалов, газо-
вая котельная и санузел. На время строительных ра-
бот работники сельской администрации переселились 
в здание детского сада села Нижний Таканыш. Одна-
ко уже до 1 сентября они собираются въехать в новые 
светлые рабочие кабинеты. 

СТРОИМ БУДУЩЕЕ ВМЕСТЕ
В пяти населенных пунктах сельского поселения се-
годня постоянно проживают 1300 человек. Поселение 
и раньше не было обделено вниманием республикан-
ских властей. Буквально в прошлом году в централь-
ной усадьбе сдали в эксплуатацию универсальную 
спортивную площадку, в позапрошлом году была ка-
питально отремонтирована Нижнетаканышская сред-
няя школа, в которой в настоящее время обучаются 
чуть более 100 детей. А в конце 2013 года тут устано-
вили модульный ветеринарный участковый пункт, ко-
торый был одним из первых в Татарстане. В целом тот 
год для поселения был урожайным на новоселья: тор-
жественно открыли дом участкового уполномоченного 
полиции, распахнул двери перед посетителями постро-
енный всем миром дом культуры, рассчитанный на 200 
зрительских мест. 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ. Фото: Андрей ТИТОВ.
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Жители поселения вносят весомую лепту в дальней-
шее развитие своей малой родины. Так, за счет самооб-
ложения в муниципалитете практически полностью ре-
шили вопрос благоустройства кладбищ, по мере воз-
можности ремонтируются внутрисельские дороги, 
общая протяженность которых составляет около 24 ки-
лометров. В этом году на средства самообложения пла-
нируют повсеместно установить на фонарных столбах 
энергосберегающие лампы.  

Местные жители давно пользуются центральным во-
доснабжением. Но, в то же время, дороги к родникам 
не зарастают. Только за последнее время на деньги 
благотворителей и пожертвования обычных граждан 
здесь привели в порядок два звонкоголосых природ-
ных ключа. Причем один из них был полностью отре-
монтирован на средства депутата сельского Совета, 
предпринимателя из Набережных Челнов Дамира Гани-
ева, принимающего весьма деятельное участие в жиз-
ни своего родного края. 

ВСТРЕЧА У КОЛОДЦА
В Нижнетаканышском сельском поселении шагают в 
ногу со временем, но, вместе с тем, стараются сохра-
нить и традиционные элементы деревенского быта. 

Дом культуры в Нижнем Таканыше строили всем миром.

По словам Рустама 
Хамизуллина, в этом 

году на средства 
самообложения 

планируют установить 
энергосберегающие 

лампы.

Одним из свидетельств этого является крытый коло-
дец со студеной проточной водой у дома №30 по ули-
це Куйбышева. Поднимешь из восьмиметровой глуби-
ны ведерко, припадешь к краю, и родниковая свежесть 
враз утолит жажду. «Символу жизни» села, по словам 
старожилов, уже более полувека. В 2015 году при под-
держке Президента РТ Рустама Минниханова и район-
ных властей колодец получил вторую молодость. Непо-
средственное участие в этом благородном деле принял 
и сам инициатор ремонтных работ – Мулланур Загидул-
лин.

– Исполняя последний наказ своей матери Муршиды, 
которая оставила этот мир в 2012 году в возрасте 99-
лет, я дошел до руководства республики, – рассказы-
вает Мулланур. – Перед смертью она попросила меня 
передать семейную реликвию – старинный Коран 18 
века в хорошие руки. Книга написана вручную и не по-
страдала при страшном пожаре 1984 года, когда огонь 
уничтожил вместе с нашим сразу семь соседних домов. 

Таканышец решил, что самые надежные руки – это 
руки руководителей нашей республики. И в июле 2015 
года на празднике «Питрау» в селе Зюри обратился к 
спикеру парламента Татарстана Фариду Мухамметши-
ну с необычной просьбой. 

 – Целых пять часов прождал, но своего добился, – 
вспоминает неугомонный сельчанин. – Вместе с кни-
гой передал также письмо к Президенту РТ с просьбой 
помочь в ремонте колодца. И ровно через два месяца 
наша деревня получила этот президентский подарок. 

Благодаря помощи Президента РТ Рустама Минниханова 
и районных властей полувековой колодец в Нижнем 
Таканыше словно родился заново.

Инициатор реконструкции колодца – Мулланур Загидуллин.
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ЭКОНОМИКА ПРОГРАММЫ

ПАСТБИЩА ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ
Вот такие беспокойные люди, заботящиеся о завтраш-
нем дне своего края, живут сегодня в Нижнетаканыш-
ском сельском поселении. Одна из них – односельчан-
ка Мулланура Загидуллина Альфия Акбарова. В ее хо-
зяйстве содержится около 50 голов крупного рогатого 
скота, в их числе – 24 коровы. Только в прошлом году, 
продав более 70 тонн молока, она внесла в семейный 
бюджет 1,3 миллиона рублей. Нужно отметить добрым 
словом и фермеров Прокопьевых из села Новая Уча. Се-
годня в их мини-ферме – 35 голов КРС. В ближайшие 
месяцы глава семейства Валерий Прокопьев намерен 
с помощью государственного гранта довести их чис-
ло до 85. С этой целью он приобрел и отремонтировал 
один из пустующих на окраине деревни свинарников, 
принадлежавших когда-то бывшему колхозу. 

– Всего у нас восемь фермеров, – поясняет глава по-
селения Рустам Хамизуллин. – Они занимаются ското-
водством, земледелием. Имеют более 900 гектаров 
земли. Развиваются личные подсобные хозяйства. По-
сле того, как в прошлом году начали пасти скот с помо-
щью электропастухов, в подворьях начало расти пого-
ловье коров. 

Сегодня в пяти деревнях поселения используются 
восемь таких нехитрых устройств, основу которых со-
ставляют закрепленные на опорах токопроводящие 
жилы. Нижнетаканышское сельское поселение – не 
единственное в Мамадышском районе муниципальное 
образование, в котором нашли успешное применение 
электропастухам. Ими в районе огорожено в общей 
сложности 750 гектаров пастбищ.

ГОСПРОГРАММЫ И СПОНСОРЫ
В четырех из шести деревень Усалинского сельского 
поселения безмолвных сторожей скота «приняли» на 
работу в 2016 году по инициативе главы муниципаль-
ного образования Альмира Зиатдинова. Покупали их 
вскладчину в интернет-магазине, за каждую корову хо-
зяин скота вносил в общий котел по две тысячи рублей. 

– В прошлом году главным событием стал для нас ка-
питальный ремонт здания сельского исполкома, – от-
мечает глава поселения.

Здание не раз ремонтировали и до этого. За послед-
ние несколько лет на средства муниципального бюд-
жета здесь заменили фундамент, кровлю, окна, а так-
же обшили деревянный домик сайдингом. За счет ре-
спубликанской программы подновили полы, двери, 
заменили электропроводку и систему отопления, отде-
лали внутренние стены вагонкой, провели в здание во-
допровод. Качеством выполненных работ остались до-
вольны не только сотрудники исполкома сельского по-
селения, но и население.

 – В сельсовет прихожу за различными справками, 
субсидиями, – говорит Люция Мансурова из села Усали. 
– После ремонта здесь стало намного уютнее и свет-
лее. А трудятся тут очень хорошие специалисты и от-
зывчивые люди, готовые помочь словом и делом. Это 
вы обязательно напишите! 

Год назад положительные перемены затронули и со-
седнее с Усалями село Верхний Берсут, где справи-
ли новоселье сотрудники фельдшерско-акушерско-
го пунк та. Теперь прием населения ведется в здании 
клуба, куда фельдшеры переехали благодаря респу-
бликанской целевой программе модернизации объек-
тов первичной медико-санитарной помощи и поддерж-
ке местного благотворителя, депутата Совета Усалин-
ского сельского поселения Ильгизара Хисматуллина. 
Предприниматель немало сделал для своего села, по-
строил мост, регулярно оказывает финансовую помощь 
при проведении сельских мероприятий. 

Не забывает отчий дом почетный гражданин дерев-
ни Берсут-Сукаче Равия Зиярова. На свои средства она 
соединила сельский водопровод с родником «Ключ 
Святых», построила ФАП и начальную школу, профи-
нансировала ремонт Усалинской врачебной амбулато-
рии. А недавно выразила желание благоустроить один 
из местных родников. Местные жители небезоснова-
тельно гордятся еще одним своим земляком – гене-
ральным менеджером хоккейного клуба «Ак Барс» Ра-

Строительство нового здания исполкома в Нижнем Таканыше началось в марте.

Только в прошлом году, продав более 70 тонн молока, Альфия Акбарова внесла в 
семейный бюджет 1,3 миллиона рублей.

«Благодаря республиканской поддержке в наших селах появляются великолепные 
социальные объекты», – говорит Альмир Зиатдинов.
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вилем Шавалеевым, проспонсировавшим в свое время 
ограждение территорий мечети и кладбища. 

«Свой» меценат в лице предпринимателя из Нижне-
камска Динара Пасыева есть у еще одного населенного 
пункта поселения – деревни Владимирово. Бизнесмен 
возвел на родине памятник участникам Великой Оте-
чественной войны, взял под свою опеку клуб, отремон-
тировал два родника. А буквально на днях на его сред-
ства здесь огородили погост.

 – Спонсоры – мои главные помощники, не знаю, как 
бы я без них обходился, – говорит Альмир Зиатдинов. 
– Ведь обязанностей у главы поселения много, а фи-
нансовых возможностей – кот наплакал. Бюджет муни-
ципалитета с учетом средств самообложения состав-
ляет сегодня 4,5-5 миллионов рублей. Но они уже рас-
писаны до копейки. Да, благодаря республиканской 
поддержке в наших деревнях появляются великолеп-
ные социальные объекты. Но проблем, требующих ре-
шения, от этого меньше не становится. Вот мне сейчас 
нужно перекрыть кровлю клуба в Верхнем Берсуте. На 
это потребуется как минимум 200-300 тысяч рублей. А 
денег нет. Каждый раз с протянутой рукой к добрым 
людям ходить тоже совестно. Они и так делают все 
возможное.

КАЖДЫЙ ДЕНЬ – НОВЫЕ ЗАДАЧИ
Хватает головной боли и у главы Урманчеевского сель-
ского поселения Анатолия Ильина. Оно и понятно, ведь 
он несет ответственность за самое большое поселе-
ние Мамадышского района, в состав которого входят 8 
населенных пунктов. В них проживает более трех ты-
сяч человек, а летом численность населения достигает 
пяти тысяч человек.

За последние годы в муниципалитете произошли 
значительные подвижки в развитии инфраструктуры. 
В поселке Камский Леспромхоз построен дом участко-
вого уполномоченного полиции, капитально отремон-
тирована врачебная амбулатория. В поселке Зверосов-
хоза обновилась средняя школа, открылась спортпло-
щадка. А год назад было полностью отремонтировано 
здание исполкома. Хорошим подспорьем для посе-
ления стал выигранный в республиканском конкур-
се грант в 1 миллион рублей. Средства потрачены на 
укладку брусчатки в центральной усадьбе.

Ощутимые результаты приносит участие в програм-
ме самообложения. Так, с ее помощью здесь заново 
огородили все кладбища, установили водонапорную 

башню в Камском Леспромхозе, реконструировали си-
стему уличного освещения, к селу Урманчеево подвели 
родниковую воду.  

– Каждый день ставит перед нами все новые задачи, 
а мы стараемся их решать по мере сил, – замечает Ана-
толий Яковлевич. – В этом нам очень сильно помогает 
руководство республики и район. За что им огромное и 
душевное спасибо!

Анатолий Ильин намерен в будущем обустроить на-
стоящий фонтан и установить в центральной усадьбе 
новую водонапорную башню. Нуждается в ремонте па-
мятник воинам Великой Отечественной войны. В пер-
спективных планах главы поселения – очистка и бла-
гоустройство двух прудов в поселках Зверосовхоза и 
Камский Леспромхоз.

В 2015 году уроженец Верхнего Берсута Ильгизар Хисматуллин построил для земляков 
новый мост.

Начальная школа (на переднем плане) и ФАП в деревне Берсут-Сукаче построены на 
средства предпринимательницы Равии Зияровой.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

25 августа состоялось торжественное 
открытие нового здания исполкома Ниж-
нетаканышского сельского поселения. В 
мероприятии принял участие председа-
тель Совета муниципальных образований 
РТ Минсагит Шакиров, глава Мамадыш-
ского муниципального района Анатолий 
Иванов и другие официальные лица.
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ЭКОНОМИКА ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

ПОСТОЯННАЯ прописка 

Только за последние несколько лет в Аксаринском 
сельском поселении Заинского района открылись 
новый модульный фельдшерско-акушерский пункт, 
проложено более 6 километров асфальтовых дорог 

и свыше 4 километров новых водопроводных сетей. Хоро-
шим подспорьем для сельчан стал и грант в 1 миллион ру-
блей, выигранный в 2015 году в республиканском конкурсе 
среди сельских поселений, организованном по инициати-
ве Совета муниципальных образований Республики Татар-
стан. Призовые были потрачены на строительство детской 
площадки в селе Аксарино и благоустройство территории 
нового многофункционального центра в селе Старый Ток-
мак. В начале июня этого года в центральной усадьбе от-
крылась универсальная спортивная площадка.

А в конце июля здесь состоялось торжественное откры-
тие здания исполкома сельского поселения, построенного 
по новой республиканской программе. Здание стало пер-
вым среди подобных зданий, строящихся нынче в Татар-
стане. Разделить радость сельчан и поздравить новоселов 
приехали председатель Совета муниципальных образова-
ний РТ Минсагит Шакиров, глава Заинского района Разиф 
Каримов, главы сельских поселений района. 

– Сегодня в Аксаринском сельском поселении – большой 
праздник, – отметил, приветствуя земляков, глава рай-
она Разиф Каримов. – Мы первыми в республике закончили 
строительство здания сельсовета. В настоящее время на 
территории района реализуется большинство из более чем 
30 президентских программ. Только за последние три года 
в их рамках ежегодно осваивается около 1 миллиарда ру-
блей бюджетных инвестиций, благодаря которым нам уда-

лось значительно улучшить повседневную жизнь населе-
ния. За это хочется сказать большое спасибо Президенту 
Татарстана Рустаму Минниханову, Правительству респу-
блики, Совету муниципальных образований РТ. 

Разиф Каримов высоко оценил работу подрядной орга-
низации, вручил ее представителям благодарственные 
письма главы и руководителя исполкома района за каче-
ственное и своевременное выполнение взятых на себя 
обязательств. Строители на самом деле потрудились на 
славу. Всего за три месяца они возвели с нуля кирпичное 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ. Фото: Андрей ТИТОВ.
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здание, общая площадь которого составляет 93 кв. метра. 
В помещении предусмотрен архив, санузел и котельная. В 
типовом здании созданы комфортные условия для рабо-
ты сотрудников исполкома, приема населения. Наконец-
то сельсовет получил постоянную прописку. До этого сель-
ская «мэрия» в Аксарино снимала угол в двухэтажном 
здании 1970-х годов постройки. Зимой температура в по-
мещении не поднималась выше 11 градусов. 

– Год от года населенные пункты Татарстана растут и 
развиваются, становясь красивее, комфортнее и удобнее 
для жизни, – подчеркнул в свою очередь Минсагит Шаки-
ров. – Однако такая картина наблюдается не по всей Рос-
сии. В этом убеждаешься сразу, как только выезжаешь за 
пределы республики.

Всего в стране, по словам главы муниципального сооб-
щества республики, газифицировано немногим более 56 
процентов сел и деревень. За последние три года этот по-
казатель вырос всего лишь на 3 процента. Немногим луч-
ше обстоит ситуация с водоснабжением на селе: цен-
тральные водопроводы по стране имеют лишь 62 процен-
та населенных пунктов.

– Поэтому нам нужно уметь ценить то, что имеем, – при-
звал собравшихся Минсагит Шакиров. – Безусловно, фун-
дамент сегодняшнего благополучия был заложен еще на-
шими предшественниками. Нынешние программы капи-

тальных вложений укрепляют его, позволяют решать 
имею щиеся проблемы в различных сферах. Некоторые ре-
спубликанские программы завершаются, их заменяют но-
вые. 

Одним из таких нововведений стала, например, про-
грамма по капитальному ремонту зданий исполкомов 
сельских поселений. На решение этой задачи предусмо-
трено 100 миллионов рублей, за счет которых только в 
2016 году обновились 78 сельсоветов. С этого года, по ини-
циативе Совета муниципальных образований РТ, часть 
средств тратится на строительство новых зданий исполко-
мов сельских поселений.

– Открытие нового здания исполкома на селе бывает раз 
в 100 лет, – заметил Минсагит Шакиров. – Поэтому вы се-
годня являетесь свидетелями исторического события. До 
конца года в республике справят аналогичные новоселья 
еще в 10 поселениях. Кроме того, будет отремонтировано 
более 40 сельсоветов. 

Председатель Совета от лица всего муниципального со-
общества республики еще раз высказал слова благодарно-
сти Президенту Татарстана Рустаму Минниханову за все-
стороннюю поддержку органов местного самоуправления. 
В заключение он вручил руководителю исполкома Заин-
ского района Ильнару Хафизову Благодарственное письмо 
Совета муниципальных образований РТ и подарил новосе-
лам картину. 

Глава Аксаринского сельского поселения Юрий Гильма-
нов также поблагодарил руководство республики, Совет 
муниципальных образований РТ. Только за последние 2-3 
года в развитие муниципалитета было вложено около 200 
миллионов рублей бюджетных инвестиций. Часть из них 
была получена по программе самообложения, на средства 
которой в поселении благоустраиваются родники и пру-
ды, приводятся в порядок дороги и кладбища, обновляет-
ся уличное освещение. 

– Мы очень довольны переменами, – говорит одна из 
участниц торжества, пенсионерка из села Аксарино Фай-
руза Ахметова. – Буквально каждый год у нас строится 
что-то новое. На днях новый асфальт положили, до это-
го спортплощадку для детей установили. Сегодня откры-
вается здание сельсовета, в скором времени обещают ре-
шить проблему с водой. Все это не может не радовать.
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ЭКОНОМИКА СТРАТЕГИЯ

ТЕТЮШСКИЙ курс –  
  в фарватере роста

«НУ, А ЕСЛИ ДЛЯ ДУШИ,  
ПОЕЗЖАЙТЕ В ТЕТЮШИ!» 
(Л. ФИЛАТОВ «ПРО ФЕДОТА-СТРЕЛЬЦА, 
УДАЛОГО МОЛОДЦА»)
Район, раскинувшийся по берегу Волги на добрую сотню 
километров, столица липового края, самых пахучих трав, 
самых красивых пейзажных панорам Волги во главе с яр-
кой жемчужиной в короне – имением графини Молоство-
вой в Долгой Поляне. Два десятилетия тому назад открыл 
для себя этот регион, и до сих пор не могу отгадать его за-
гадку. В общем-то, обычный район, совсем не богатый, но 
и не самый бедный. Живущий своей трудной провинциаль-
ной жизнью. Был там и в будни, и в праздники, знаю все 
ветви власти в лицо и поименно. А народа-то на все про 

всё 23 тысячи душ, из которых половина приходится на 
райцентр. А недавно было 27... Это же число жителей все-
го четырех-пяти казанских кварталов плотной застройки. 
Уже эти цифры настораживают, хотя это общероссийская 
тенденция, когда на трех горожан приходится лишь один 
сельский житель, а к 2050 году эта пропорция составит 
девять к одному. Всемирный тренд, однако!

ДВОЕ НА ОДНОГО
Начали мы утро с визита к заместителю главы админи-
страции района Евгению Куркову, сам глава в это время 
был в Казани. После краткого рассказа о состоянии дел 
в районе, он препроводил нас к руководителю Исполко-
ма Тетюшского муниципального района Аркадию Семе-

Текст: Вахит ШАРИПОВ. Фото: Андрей ТИТОВ.

ВЫБОР РАЙОНА, ДАБЫ ОТВЕТИТЬ НА ВОПРОС: «А КАК У ВАС РЕАЛИЗУЕТСЯ 
СТРАТЕГИЯ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ?» – ОКАЗАЛСЯ НЕ 
ТАКИМ ПРОСТЫМ. У ЛИДЕРОВ ДЕЛА И ТАК ИДУТ В ГОРУ, У ОТСТАЮЩИХ – ВСЕ 
ЕЩЕ НЕ ТАК ХОРОШО. НАВЕРНОЕ, САМОЕ ОПТИМАЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ – ПОСМО-
ТРЕТЬ НА СЕРЕДНЯКОВ. НА ИХ ПРИМЕРЕ НАГЛЯДНО ПРОСМАТРИВАЮТСЯ ВСЕ 
ПЛЮСЫ ПРОДВИЖЕНИЯ ВПЕРЕД ИЛИ, НАОБОРОТ, МИНУСЫ ОТСТАВАНИЯ. В 
ИТОГЕ ВЫБОР ПАЛ НА ТЕТЮШСКИЙ РАЙОН, КОТОРЫЙ НЕ ПРОСТО НАХОДИТСЯ 
В СЕРЕДКЕ, А СОВЕРШИЛ СКАЧОК, ПЕРЕПРЫГНУВ В РЕСПУБЛИКАНСКОМ РЕЙ-
ТИНГЕ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ С 40-ГО НА 33-Е МЕСТО.
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нычеву. Вскоре мне аж жалко его стало, когда мы вдво-
ем с редактором журнала начали «прессовать» чиновни-
ка по полной, выпытывая у него факты и статданные, так 
что начальнику планово-экономического отдела Юлие Га-
симовой пришлось неоднократно приносить в его кабинет 
кипы справок и отчетов. 

МОЛЧАЩИЕ И ГОВОРЯЩИЕ ЦИФРЫ
«В 2017 году по республиканским программам планирует-
ся освоить 336 млн. руб.». «Ввод жилья по Тетюшскому му-
ниципальному району на 01.07.2017 года составляет 5138 
кв.м, что составляет 51,3% от плана, в т.ч. в сельской мест-
ности – 3127 кв.м.». «В 2017 году Тетюшскому муниципаль-
ному району выделен лимит на финансирование меро-
приятий по улучшению жилищных условий граждан, про-
живающих на селе по программе «Устойчивое развитие 
сельских территорий» на сумму 4,6 млн. руб.». «В рамках 
реализации программы по обеспечению жильем много-
детных семей, имеющих пять и более детей, выделен жи-
лищный сертификат семье Зайнуллина Р.Р. на общую сум-
му 3,6 млн. руб.»

Хорошие это цифры и суммы, или как? Как их оценивать 
и как к ним относиться? Ведь рубль московский, казанский 
и тетюшский – это разный вес, наполнение и стоимость. 
Их нельзя выстроить в один ряд. А тем более переводить 
в у.е., то есть в доллары. Тогда получилось бы «на все про 
все» да на целый год всему району всего-то чуть более 
пяти миллионов долларов? Стоимость рядового особня-

ка на московской Рублевке, или трех не самых роскошных 
особняков в менее престижных местах. Я видел этот «жи-
лищный сертификат семье Зайнуллина Р.Р. на 3,6 млн.руб.» 
уже в реализованном виде в деревне Малые Атряси. Двух-
этажный дом, из красного кирпича, весьма добротного ка-
чества, и он выглядел на фоне порядком обветшавших изб 
других сельчан настоящим «рублевским коттеджем». 

Так вот, все эти суммы и цифры методологически пра-
вильно оценивать только по тетюшским меркам. То есть, 
сельским, которые пока заметно отличаются от столичных 
и городских. 

КАК В КИТАЕ! 
Если взять все базовые предприятия города Тетюши и рай-
она, то у них явно проглядывается будущее. На данный 
момент ВТП района составляет 5,4 миллиарда рублей, а к 
2030 году он должен утроиться. Надежды не беспочвен-
ные. Один Тарханский завод по розливу уникальной ми-
неральной воды должен выйти на объемы производства 
в два с лишним миллиарда рублей, но для его рекламной 
раскрутки требуется время, дабы отобрать часть клиенту-
ры ундорской «Волжанки», кран которой работает на бюд-
жет Ульяновской области. Заводы полиэтиленовых труб 
и стеклопакетов тоже намерены расширяться. Карьеры 
клинкерной глины также выйдут на новые рубежи добы-
чи сырья. Еще в районе есть перспективные залежи као-
лина, а это основа для производства фарфора, а фарфор, 
как известно, посуда дорогая и выгодная для производи-
телей. Один инвестор из Москвы в середине нулевых со-
бирался было тут развернуться, да помешал финансовый 
кризис 2008 года. 

Провинция всегда была оселком для столичных дирек-
тив и указаний. Тем самым бруском скепсиса и неприятия, 
об который стачивались все намерения центра. Методом 
проверки разумности «ценных указаний», смысл которых 
всегда был один и тот же: «вы там сами как-нибудь под-
шустрите, авось, и получится... Кстати, привлеките инве-
сторов...». Модный ныне лозунг. Но это призывы в пустоту. 
Чтобы инвестор во что-нибудь вложился, нужны сверхвы-
годные факторы или редкая удача. 

Сложились удачные для района обстоятельства, и за-

Руководитель Исполкома Тетюшского района Аркадий 
Семенычев достойно выдержал перекрестное интервью.

Памятник гигантской белуге – один из символов Тетюш.

В последние годы в городе и районе активно ремонтируются дороги.
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ЭКОНОМИКА СТРАТЕГИЯ

работал цех завода стеклопакетов. Дело было так: стек-
ло предприниматель получал из Елабуги, основную часть 
продукции реализовывал тоже в Татарстане. Инвестор, бу-
дучи сам из Тольятти, подсчитал, что нет никакого резона 
гонять фуры туда-сюда, делая крюки по 500 километров 
от Казани до Тольятти и обратно. Экономически выгодный 
логистический пазл сошелся в тетюшской точке. А завод 
полиэтиленовых труб заложил тетюшанин, занимающийся 
в Казани строительным бизнесом. Покупка труб для воды 
и газа съедали приличную долю прибыли. Он прикинул, и 
оказалось, что выгоднее иметь свою экструдерную линию 
по производству труб. Но открыть цех в Казани, получить 
землю, подвести электроэнергию и воду оказалось непро-
сто. А в родных Тетюшах, оказалось, как... в Китае!

Увы, у нас, к сожалению, мало знают, что о «бессмерт-
ном коммунистическом учении Маркса-Ленина-Мао» в Ки-
тае вспоминают раз в пять лет во время съездов. В осталь-
ное время все ячейки КПК на местах каждодневно заня-
ты развитием производств и поисками инвесторов. Они 
тщательно изучают – какие товарные ниши в регионе, Ки-
тае, Европе и мире еще пустуют, какие потребности пло-
хо удовлетворяются? Чуть ли не силой и своих, и зару-
бежных финансистов буквально за руки тянут – давайте 
к нам! Землю? Дадим! Электричество? Кабели и сети уже 
проложены! Налоги? Первые три-пять лет вообще не буде-
те знать этого слова! Остальные коммуникации типа во-
доснабжения и канализации? Уже проложены! Домогают-
ся взяток? Любого коррупционера арестуем и расстреля-
ем! Кадры и рабочие руки? Тоже поможем, откроем СПТУ 
за наш счет! Вместо пустопорожних пленумов и бесконеч-
ных совещаний с повесткой дня: «Усилить! Повысить! На-
жать и еще раз перенажать!», все партфункционеры с 
утра до вечера бегают по предприятиям и буквально пы-
линки сдувают с плеча каждого предпринимателя любого 
уровня. И главная оценка их труда в первую очередь зави-
сит от того, сколько рабочих мест создано, сколько пред-
приятий – и малых, и средних, и крупных – организовано 
в районе, насколько вырос местный валовый продукт. Од-
ним словом, единственный руководящий тезис товарища 
Дэн Сяопина – «какая разница, черная ли, белая ли кошка, 
главное, чтобы мышей ловила!». Создавая промплощад-

ку на пустыре, администрация Тетюшского района, сама 
того не ведая, пошла по пути, предначертанному товари-
щем Дэном.

Года три-четыре тому меня на этот пустырь завез Ир-
фан Халитов, в прошлом директор местного лесхоза: «Вот 
наша промплощадка. Точка будущего развития района...», 
– сказал он. Времени прошло всего ничего, и вот уже здесь 
стоит большой ангар завода стеклопакетов, в котором ра-
ботает 35 человек. «Когда выйдем на полную проектную 
мощность, численность дойдет до ста человек» – заверя-
ет мастер Евгений Захаров. Для Тетюш – это более чем со-
лидно, когда речь идет о перспективах роста. А «секрет» 
– за счет чего сельская индустрия может выживать и быть 
конкурентоспособной и, самое главное, решать пробле-
му сбыта, раскрыл помощник гендиректора завода полиэ-
тиленовых труб Адгам Абдуллин. «Вы знаете, у нас же чи-
стой прибыли с метра произведенных труб – всего-то пять 
рублей!». В России никто за такую символическую «при-
быль» даже руки марать не будет. Вот почему у завода нет 
никаких проблем со сбытом, и их трубы добрались даже 
до самого Крыма!

«ДАЛИ ПО ЗУБАМ!» 
Не кому-то, а мне... Моему всезнайству, дескать, я вот уже 
двадцать лет езжу в Тетюши, и знаю про него все-все! 
Ошибался, оказывается... Увидев местную стоматологию, 
я невольно воскликнул: «Но это же казанский уровень!» 
Кресла, оборудование и аппаратура, правда, китайско-
го производства, но нам и до их уровня еще ой как дале-
ко. Нас встретила заведующая отделением Наталья Ду-
бровина, самая веснушчатая «стоматологиня» во всем Та-
тарстане и, между прочим, мать троих детей. Для меня 
стал большим откровением тот факт, что сюда специаль-
но едут из Ульяновска, Самары, Чебоксар, Тольятти, да 
что там, туристы из Москвы и Питера с удовольствием за-
глядывают, ибо таких столичных очередей и сумасшед-
ших поборов здесь нет. «Наталья, а вы обязаны прини-
мать всех?» «Если есть медстраховка, то да». «А вам за это 
какая-то надбавка полагается?» «Если бы!». 

ПРО ТЕТЮШСКИХ ЧИНОВНИКОВ 

Экструдерная линия китайского производства. Она стоит раза в два-три дешевле 
европейских аналогов, но мало в чем им уступает.

В поликлинике нас встретила завотделением Наталья Дубровина, самая веснушчатая 
«стоматологиня» во всем Татарстане и, между прочим, мать троих детей.
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За целый день общения с Аркадием Семенычевым я пораз-
ился, сколько цифр, фамилий, объектов, организаций надо 
держать в голове и памяти, мгновенно реагировать на все 
вопросы, принимать решения и давать моментальные от-
веты. Пытку «двое на одного» при 32 градусной жаре он 
выдержал с честью. И еще один критерий оценки реаль-
ной «стоимости» чиновника – отношение других к нему. 
Видно же было – уважают! 

Или вот... Я даже не знаю, по какому разделу (чиновник 
он или кто?) идет заведующий клубом в селе Малые Атря-
си Халил Магсумов. Клуб, стоимостью 14 миллионов ру-
блей, построенный из разноцветного кирпича – просто за-
гляденье. Все аккуратно и чисто, тут тебе и самодельный 
фонтан, и площадка для детей. А сам завклубом, весь лу-
чащийся такой приязнью и доброжелательностью к лю-
дям, пригласил нас внутрь, все показал, рассказал, отве-
тил на все вопросы. В принципе, подумалось мне, только 
таким и должен быть завклубом, на эту должность лю-
дей нужно подбирать, прежде всего, по человеческим ка-
чествам. 

Если бы надо было сформулировать главный отличи-
тельный признак всех тетюшских чиновников и руководи-
телей организаций, я бы, не задумываясь, ответил: «Все 
они не просто патриоты своего края, а прирожденные кра-
еведы». Любой из них может самостоятельно провести 
экскурсию.  

ФИНИШ – КАК НАЧАЛО 
Тетюши, все же, сельский край и таковым останется на-
долго. Следовательно, и мой рассказ должен был начать-
ся с сельскохозяйственных дел. Выбор пал на предприя-
тие «Нур» в Малых Атрясях. Чем славны Большие и Малые 
Атряси? Прежде всего, конечно, своей древностью. Здесь в 
золотоордынскую эпоху располагался город «Тысячедом-
ный Шунгат», сейчас на территории городища сохрани-
лись только остатки древнего «Кладбища Святых». Атря-
си расположены в аккурат напротив древних Булгар, что 
на левом берегу Волги. Несколько лет тому назад мне до-
велось побывать на «Атрясевских чтениях», посвященных 
памяти Туфана Минуллина, который за свои деньги огоро-
дил кладбище и собрал разбросанные надгробные плиты, 
покрытые мхом. 

А что касается «Нура», то мне достаточно было услы-

шать от его руководителя Радика Нургалиева лишь два от-
вета на мои вопросы – сколько у вас пахотной земли и ка-
кой урожай вы собрали с гектара в прошлом году? Земли у 
них пять тысяч гектаров, прошлогодний урожай составил 
33 центнера с гектара, работающих – чуть больше семи-
десяти человек. Показатели вполне приличные. А вот что 
для меня стало откровением, так это одна цифра, произ-
несенная главой хозяйства: «Пока у нас энерговооружен-
ность техники на гектар – всего 130 лошадиных сил, вме-
сто необходимых 300...» Тридцать лет тому назад такие 
показатели были у американских и канадских фермеров. 
Раз на такие цифры нацелились в самом среднем районе, 
значит, сельское хозяйство пойдет в гору. Невзирая на все 
погодные факторы. 

ИТОГОВЫЕ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Как и по каким критериям оценивать все увиденное, услы-
шанное и прочитанное в Тетюшах? Думаю, что по настрою 
людей. У тетюшцев все планы и наметки реальные и рабо-
тающие. Что называется, «цели определены, задачи ясны, 
за работу товарищи!». Никаких чудес или там «если», 
«вдруг». В любом случае у них есть все шансы к 2030 году 
утроить местный ВТП. 

Заведующий клубом в селе Малые Атряси Халил Магсумов. Клуб в Малых Атрясях – просто загляденье. Рядом – все аккуратно и чисто. Тут и 
самодельный фонтанчик, и детская площадка.

Руководитель предприятия «Нур» Радик Нургалиев.



34

МЕ
СТ

НО
Е 

СА
МО

УП
РА

ВЛ
ЕН

ИЕ
 В

 Т
АТ

АР
СТ

АН
Е 

 I 
 #

03
 С

ЕН
ТЯ

БР
Ь 

 I 
 2

01
7

ЭКОНОМИКА ПЕРСПЕКТИВЫ

Текст: Илиса ГАНЕЕВА. Фото: Руслан ХАЙРУЛЛИН.

САМООБЛОЖЕНИЕ:
нижнекамский опыт

СЕЛЬСКИЕ ПОСЕЛЕНИЯ НИЖНЕКАМСКОГО РАЙОНА ВСЕ АКТИВНЕЕ ВКЛЮЧА-
ЮТСЯ В ПРОГРАММУ САМООБЛОЖЕНИЯ. ЕСЛИ В 2014 ГОДУ В ПРОГРАММЕ 
ПРИНЯЛО УЧАСТИЕ ТОЛЬКО ОДНО СЕЛЬСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ, ТО ЧЕРЕЗ ДВА 
ГОДА ИХ КОЛИЧЕСТВО ВЫРОСЛО УЖЕ ДО ПЯТНАДЦАТИ. ЛЮДИ ПОНЯЛИ, ЧТО 
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ ОНИ МОГУТ РЕШИТЬ САМЫЕ 
НАСУЩНЫЕ ПРОБЛЕМЫ СВОИХ СЕЛ И ДЕРЕВЕНЬ. ПРИ ЭТОМ САМЫМ АКТИВ-
НЫМ ПОСЕЛЕНИЯМ ФИНАНСОВАЯ ПОДДЕРЖКА ОКАЗЫВАЕТСЯ И СО СТОРОНЫ 
МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА. 
ДОРОГА ЧЕРЕЗ «ДУНАЙ»
Деревня Благодатная является административным цен-
тром Сосновского сельского поселения Нижнекамско-
го района. Судя по красоте местности, такое название 
ей дали не зря. Вдоль селения тянутся невысокие горы, 
покрытые бархатной зеленью и земляничными поляна-
ми. Есть здесь и леса с гущами орешника, а грибы в них 
можно собирать с ранней весны до глубокой осени. 

В Сосновское сельское поселение входят также посе-
лок Троицкий, села Тавель, Тетвель, деревня Большая 
Сосновка, число жителей в них превышает восемьсот 
человек. Примерно половина из них проживает в Бла-
годатной. С распадом колхозов и совхозов работы в де-
ревнях почти не стало. В единственном сельскохозяй-
ственном предприятии, расположенном на территории 
поселения, трудятся от силы 50-60 человек. Других спа-

сает близость к нефтяным районам, до их границы все-
го полтора километра. Многие сельские механизаторы, 
водители ушли работать к нефтяникам. При этом дерев-
ни свои они не бросают. «Оттока населения нет, прав-
да, пенсионеров становится больше. Люди хотят не про-
сто здесь жить, а жить с комфортом, в благоустроен-
ных домах, чтобы было не хуже, чем в городе», – говорит 
глава сельского поселения Анатолий Бурчин. Но до этой 
планки еще далеко. Решению разного рода проблем со-
действуют республиканские программы. В 2012 году в 
Благодатной построили новый клуб. Сейчас идет про-
ектирование многофункционального центра, который 
построят в селе Тавель. 

Сосновское поселение выиграло республиканский 
грант в один миллион рублей, который пойдет на ре-
монт асфальтовой дороги, ведущей в школу. Большим 
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подспорьем для решения насущных проблем сельско-
го поселения стало и участие в программе самообло-
жения. Анатолия Бурчина выбрали главой поселения в 
2015 году. И он тут же взялся за реализацию этой про-
граммы. Он сам, депутаты сельсовета, социальные ра-
ботники убеждали людей принять участие в самообло-
жении. В результате, в ходе референдума приняли ре-
шение о сборе с каждого совершеннолетнего жителя по 
200 рублей. Средства было намечено направить на ре-
монт дорог. Народ поддержал программу самообложе-
ния. План по сбору средств был выполнен на 103,79%. К 
114 тысячам рублей народных денег республика доба-
вила 530 тысяч. Не остался в стороне и район. По ини-
циативе главы района Айдара Метшина, поддержанной 
депутатским корпусом, поселениям, которые выполни-
ли план самообложения на 100 и выше процентов, рай-
он добавляет собственные средства из дополнительных 
доходов в соотношении один к двум. Эта сумма соста-
вила 221 тысячу рублей. Собранных средств хватило на 
ремонт дорог в трех деревнях, в селе Тетвель отремон-
тировали кровлю одного из помещений. А деревня Бла-
годатная наконец-то избавилась от своей вековечной 
проблемы. Здесь построили дорогу через болотистую 

низменность, которую в народе называют «Дунай». «У 
нас школа находится в другом конце Благодатной. Дети, 
подвергая себя опасности, ходят туда по автомобиль-
ной дороге. Нередко школьники шли в обход, по боло-
тистой низменности. Теперь эта тропинка превратилась 
в новую дорогу, которая соединяет деревню Благодат-
ная со старой частью села и со школой. По этой дороге и 
учителя и школьники сейчас могут ходить безопасно», – 
говорит Анатолий Бурчин. 

Для отсыпки щебеночной дороги длиной 250 метров 
применили материал из местного карьера, получив нуж-
ное разрешение Министерства экологии и природных 
ресурсов РТ. «Народ увидел конкретные результаты и 
воодушевился. Мы провели уже второй референдум и 
собираем средства на новые дела. Люди опять проголо-
совали за отсыпку дорог, ремонт которых еще не завер-
шен. Хотят также благоустроить родник, нужно решить 
ряд проблем, касающихся пожарной безопасности. Кто-
то хочет, чтобы построили спортивную площадку. Хоро-
шо бы благоустроить майдан, чтобы не только в Троиц-
ком, но и в Благодатной проводить Сабантуй, праздник 
села и другие массовые мероприятия. Главное, чтобы 
инициатива от людей исходила. Чтобы у них было же-
лание преображать село, сделать его более красивым, 
удобным, благоустроенным», – говорит Анатолий Бур-
чин. 

ПЕРЕЖИВШИЕ РАЗВАЛ
В Краснокадкинское поселение входят села Верхние, 
Средние, Нижние Челны, Красная Кадка, Большие Аты. 
Местное население также активно поддержало про-
грамму самообложения. План по сбору средств был 
здесь выполнен на 104,33%. Это позволило получить из 
районного бюджета, дополнительно к республиканским 
средствам софинансирования, 621 тысячу рублей. В ито-
ге из трех источников собрали свыше двух миллионов 
рублей. Различных проблем, на решение которых эти 
средства нужны, предостаточно. «Самообложение для 
нас – новая программа. И мы решили начать ее с благо-
го дела. Люди проголосовал за то, чтобы 875 тысяч из 
собранных средств пошли на замену ограды кладбища 
в селе Верхние Челны», – говорит глава поселения Баг-
данур Ильдарханов. И это не удивительно. Народ здесь 
живет трудолюбивый, дружный, сплоченный, много ве-
рующих. Когда-то в селе работал передовой совхоз «Ок-
тябрь буляге», действовал СПК «Чаллы». 

«Мы много работали и хорошо жили. Наши люди по-
лучали самую большую зарплату в районе. Помимо жи-

Мечеть в селе Верхние Челны построили исключительно на народные пожертвования. В Верхних Челнах завершается установка ограды кладбища.

В результате, в ходе референдума при-
няли решение о сборе с каждого совер-
шеннолетнего жителя по 200 рублей. 
Средства было намечено направить на 
ремонт дорог. Народ поддержал про-
грамму самообложения. План по сбору 
средств был выполнен на 103,79%. К 
114 тысячам рублей народных денег 
республика добавила 530 тысяч. Не 
остался в стороне и район. По иници-
ативе главы района Айдара Метшина, 
поддержанной депутатским корпу-
сом, поселениям, которые выполнили 
план самообложения на 100 и выше про-
центов, район добавляет собственные 
средства из дополнительных дохо-
дов в соотношении один к двум. Эта 
сумма составила 221 тысячу рублей.
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ЭКОНОМИКА ПЕРСПЕКТИВЫ

вотноводства и растениеводства, выращивали лук и по-
ставляли его в Набережные Челны, Нижнекамск, Аль-
метьевск, Казань. В сельском хозяйстве тогда работало 
450 человек. Пережить развал совхоза и перестрой-
ку, было все равно, что пережить революцию. Но народ 
устоял, постепенно люди трудоустроились – кто в Ниж-
некамске, кто в Заинске. Ежедневно на работу из села 
выезжают 25-30 машин. До сих пор у нас много молоде-
жи. Исключительно на народные деньги построили ме-
четь. Недавно вновь отремонтировали ее минарет. На 
эти цели было собрано свыше двух миллионов рублей 
пожертвований», – рассказывает бывший экономист со-
вхоза Раиф Сагитов. По словам другого аксакала села 
Минраифа Ахмадуллина, мечеть никогда не пустует. На 
каждый пятничный намаз собирается не меньше сорока 
человек, большинство из них молодежь. Может поэтому 
села Краснокадкинского поселения считаются непью-
щими. «Мы очень этому рады, потому что будущее села 
в руках молодых», – говорит Минраиф Ахмадуллин. 

Сейчас завершается установка ограды кладбища, про-
тяженность забора – почти километр. Отсыпят щебен-
кой и дорогу длиной около трехсот метров. «Содержать 
кладбище в порядке – это святое дело. Для этого денег 
не жалко. Все понимают, что здесь будет наше послед-
нее пристанище», – говорит житель села Верхние Челны 
Ильяс Гилазиев, и добавляет, – программа самообложе-
ния – замечательная, правительство один рубль превра-
щает в пять. Поддерживая села, республика поднимает 
и Татарстан в целом. Чем лучше живет народ, тем креп-
че республика».

Сегодня у главы поселения Багданура Ильдарханова 
появляются новые возможности. Прошел уже второй ре-
ферендум по самообложению. «У нас плохая дорога на 
средней улице села Верхние Челны, ее надо ремонтиро-
вать. Она из скважин водонапорной башни плохо качает 
воду. Надо бурить новую. Собранные средства пойдут 
на эти цели. Тем более, материал для дороги мы можем 
взять местный. У нас тут недалеко есть карьер. Мы уже 
написали соответствующую заявку в Министерство эко-
логии и природных ресурсов РТ. Если вовремя получим 
положительный ответ, за ремонт дороги возьмемся уже 
в августе», – говорит Багданур Ильдарханов. 

ДАЕШЬ СЕЛЬСКИЙ ПЛЯЖ
В прошлом году Сухаревское сельское поселение ста-
ло победителем районного конкурса в номинации «Луч-

шее провинциальное село». И эта победа вполне заслу-
жена. Административный центр поселения село Сухаре-
во буквально утопает в цветах. Они растут не только в 
палисадниках, люди разбили цветники и клумбы прямо 
на улицах перед своими домами. Недавно в селе появи-
лась «Рябиновая аллея» с семейным уголком, со скамей-
кой примирения, подковой счастья, где влюбленные ве-
шают свои замки. В поселении мирно уживаются люди 
13 национальностей. В Сухарево есть и мечеть, и цер-
ковь. А еще здесь работают музей истории села, трена-
жерный зал, своя радиостанция, велодром для детей. 
И чтобы народ не скучал, администрация поселения со-
вместно с работниками Дома культуры устраивают раз-
личные мероприятия, например, экстремальные гонки 
на автомототехнике, праздник самовара, День Нептуна, 
конкурс косарей перед началом сенокоса и другие. Поэ-
тому и средства, собранные по программе самообложе-

«Народ у нас дружный, работящий, много верующих», – говорит глава 
Краснокадкинского поселения Багданур Ильдарханов.

Краснокадкинский сельский Дом культуры ни в чем не уступает городским 
аналогам.

Пляж «Карасик» в селе Сухарево Нижнекамского района построен на средства 
программы самообложения.

Средства самообложения решили потратить на обустройство сельского пляжа  
в селе Сухарево. На снимке – глава Сухаревского поселения Ришат Галимов.
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ния, здесь решили потратить весьма оригинально – на 
обустройство сельского пляжа в селе Сухарево. Причем, 
это будет уже второй благоустроенный пляж. Первый 
уже несколько лет функционирует в селе Болгар. В по-
селении решили восстановить пруд, заброшенный лет 
пятнадцать назад. Выкорчевали заросли кустарника по 
берегам, с береговой зоны убрали ил, почистили дно 
пруда от мусора. «Делаем мостки, чтобы с них могла ны-
рять ребятня. Устроим лесенку для удобного вхождения 
в воду. На берег завозим речной песок. Установим тур-
никеты, детскую игровую площадку, на противополож-
ной стороне планируем поставить беседку для семей-
ного отдыха. Здесь появится хорошее место, где малы-
ши будут учиться плавать. Не знаю, как примут дети, а 
мы уже называем это место «Пляж «Карасик». Тем бо-
лее, что караси здесь действительно водятся. Один из 
наших депутатов Ирек Ахметвалиев обещал закупить 
партию мальков сазана и запустить сюда. Значит, здесь 
можно будет не только купаться, загорать, но и ловить 
рыбу», – рассказывает глава Сухаревского сельского по-
селения Ришат Галимов. Каждое из шести деревень и 
сел, входящих в состав поселения, имеет свою долю в 
собранной сумме. В частности, как закончится обустрой-
ство пляжа в Сухареве, начнется благоустройство род-
ника в деревне Кзыл Яр. Оценив проделанную работу, 
население охотно приняло участие и во втором рефе-
рендуме по самообложению. По словам Ришата Галимо-
ва, собранные средства планируется потратить на обу-
стройство освещения прибрежной зоны. В этом случае 
в зимнее время здесь можно будет устроить еще и лыж-
ную трассу. 

ВОПРОС К СЪЕЗДУ
Пионером программы самообложения в Нижнекамском 
районе стало Простинское сельское поселение. Рефе-

рендум здесь прошел в ноябре 2014 года. Первый блин 
не вышел комом. К 132 тысячам рублей средств граж-
дан республика добавила 528 тысяч. На эти деньги в 
селе Прости провели ямочный ремонт бетонной дороги. 
Пример простинцев не остался незамеченным. В 2015 
году программу поддержали еще 10 сельских поселе-
ний. В 2016 году референдум состоялся дважды, в апре-
ле и ноябре, охватив все 15 сельских поселений Ниж-
некамского района. «Мы участвовали на сходах граж-
дан, вели разъяснительную работу. Сначала у людей 
были сомнения – куда уйдут собранные средства? Не бу-
дут ли использованы на посторонние цели? Когда жите-
ли увидели, что их наказы выполняются, эти страхи ис-
чезли», – рассказывает заместитель руководителя ис-
полкома Нижнекамского района Альфред Нигматзянов. 
По его словам, положительную роль сыграла и иници-
атива главы Нижнекамского района Айдара Метшина: 
поощрять из дополнительных доходов районного бюд-
жета поселения, выполнившие план самообложения на 
100 и выше процентов. Такую планку взяли Краснокад-
кинское, Макаровское, Нижнеуратьминское, Сосновское 
сельские поселения. К ним присоединилось и Елантов-
ское, в котором сбор денег составил 95%. Этим поселе-
ниям дополнительно было выделено 1 млн. 930 тысяч 
рублей. За 2015-2016 годы сельские поселения района 
по программе самообложения собрали 1 млн. 780 ты-
сяч рублей средств граждан. Софинансирование из ре-
спубликанского бюджета составило 7 млн. 100 тысяч ру-
блей. В большинстве своем эти средства были использо-
ваны на ремонт дорог в границах сельских поселений. В 
районе ожидают, что в нынешнем году в референдуме 
также примут участие все сельские поселения. В про-
шлые годы люди собирали по 200-300 рублей с каждо-
го совершеннолетнего. Нынче, возможно, эта сумма уве-
личится. «Есть деревни, где люди готовы собирать и по 
тысяче рублей, но с условием, что эти средства пойдут 
на нужды только данного села. К примеру, жители де-
ревни Кашаево Шингальчинского сельского поселения 
собрали по 4 тысячи рублей и пробурили артезианскую 
скважину, потом собрали по 3 тысячи на строительство 
водопровода. Но программа самообложения не дает 
возможность софинансировать такого рода инициативы 
из республиканского бюджета. Как можно поддержать 
сельчан в подобных случаях? Этот вопрос мы собираем-
ся адресовать съезду муниципальных образований рес-
публики», - говорит Альфред Нигматзянов.

Недавно в Сухарево появилась «Рябиновая аллея» с семейным уголком, со скамейкой примирения, подковой счастья.
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ЭКОНОМИКА ИНФРАСТРУКТУРА СЕЛА

Текст: Илиса ГАНЕЕВА.  
Фото предоставлены пресс-службой МО «Тукаевский муниципальный район».

«КУЛЬТУРНЫЕ» гранты
МЫ ПРИВЫКЛИ СЧИТАТЬ, ЧТО ЛЮДИ В ДЕРЕВНЯХ ЖИВУТ ЗЕМЛЕЙ, ПОЛЕМ, 
ОГОРОДОМ. ВСЕ ПРАВИЛЬНО, ОДНАКО ЭТО ДАЛЕКО НЕ ВСЕ. СОВРЕМЕННЫХ 
СЕЛЬЧАН БЕСПОКОЯТ ПРОБЛЕМЫ КУЛЬТУРНОЙ ЖИЗНИ СЕЛА, ВОЗМОЖНО-
СТИ ПРОВЕДЕНИЯ ДОСУГА. ИМ НУЖНЫ УСЛОВИЯ, ЧТОБЫ ОНИ МОГЛИ РЕАЛИ-
ЗОВАТЬ СВОЙ ТВОРЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ, ИНТЕРЕСНО ПРОВЕСТИ СВОБОДНОЕ 
ВРЕМЯ. РЕАГИРУЯ НА ЭТИ ЗАПРОСЫ, БОЛЬШИНСТВО СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ 
ТУКАЕВСКОГО РАЙОНА НАПРАВЛЯЮТ СРЕДСТВА ВЫИГРАННЫХ РЕСПУБЛИ-
КАНСКИХ ГРАНТОВ НА УКРЕПЛЕНИЕ КУЛЬТУРНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ, В ЧАСТ-
НОСТИ, НА РЕМОНТ СЕЛЬСКИХ КЛУБОВ. 

ИЗ ГОРОДА В СЕЛО 
В Калмашское сельское поселение Тукаевского района 
входят село Калмаш и деревня Игенче. Многие считают 
Калмаш не селом, а пригородным поселком, что недале-
ко от истины. До границы Набережных Челнов отсюда 
всего одиннадцать километров. Города нередко и впол-
не справедливо называют пылесосами, вытягивающими 
из близлежащих деревень рабочую силу. Крупных пред-
приятий в Калмаше нет. Работают только фермерские 
хозяйства по выращиванию кур, перепелок, гусей. Поэ-
тому ежедневно около 750 калмашцев на своих маши-

нах выезжают на работу в город. Но, в то же время, мно-
гие горожане приобретают в Калмаше земельные участ-
ки и строят дома. Основная часть жителей проживает на 
семи улицах. Еще два участка начали застраивать в 2007 
году. Севернее села осваивается 21 гектар, где уже воз-
никло восемь новых улиц. Северо-западнее застраивает-
ся еще 29 гектаров. Общая протяженность улиц состав-
ляет 24 км! 

«Среди приезжих только очень немногие имеют дере-
венские корни. Одни горожане строят загородные дома 
для отдыха, некоторые же, в основном – это молодые се-
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мьи, прописываются у нас и становятся сельскими жи-
телями. Вот так мы расширяемся», – рассказывает гла-
ва поселения Равия Габдуллина. Челнинцев тянет сюда 
красота окружающей природы. Калмаш многие счита-
ют одним из самых красивых поселков не только Тукаев-
ского района, но и Татарстана. На реке Калмаш, которая 
делит село на две части, есть пруды. Излюбленное ме-
сто отдыха сельчан и челнинцев – озеро в северной ча-
сти, где живет пара лебедей. В любой сезон года здесь 
можно встретить рыбаков. С двух сторон к селу подсту-
пают смешанные леса. Река, лес, тишина, свежий воз-
дух – все это как нельзя более органично соответству-
ет представлению горожан о комфортной загородной 
жизни. «Люди хотят жить комфортно, культурно, по-
городскому. Зимой и летом дороги должны быть очище-
ны, на каждом столбе должны гореть лампочки. Это у 
нас пока еще не получается. На все «хотелки» бюджета 
сельского поселения не хватает», – говорит Равия Габ-
дуллина. Решить крупные проблемы села помогают ре-
спубликанские программы и участие в республиканском 
конкурсе среди лучших поселений. Одна из улиц Кал-
маша застроена трехэтажными многоквартирными до-
мами. Их обветшалый вид некогда производил удруча-
ющее впечатление. Как только в 2008 году заработала 
федеральная и республиканская программы по капи-
тальному ремонту домов, их стали приводить в поря-
док, причем не только фасады, но и изнутри, меняя ком-
муникации. Теперь они выглядят, как новые. В прошлом 
году в Калмаше капитально отремонтировали школу, 
которая приобрела совсем другой вид. По просьбе насе-
ления в детском саду «Лэйсэн» открыли третью группу, 
для этого капитально отремонтировали одно помеще-
ние. На улице Центральной положили асфальт. В этом 
году завершится строительство освещения улицы Зуфа-
ра Галиева. Сельское поселение, выиграв республикан-
ский грант, внесло свою лепту в ремонт клуба. 

МИЛЛИОН НА ЗРИТЕЛЬНЫЙ ЗАЛ 
Дом культуры «Яшьлек» стоит в центре Калмаша. Он 
был построен в 1976 году по типовому проекту и с тех 
пор капитально не ремонтировался. Об этом можно су-
дить по уже выщербленным ступенькам на входе. Ког-
да-нибудь полностью обновить клуб здесь надеются 

в рамках республиканской программы. А сейчас реши-
ли на грантовый миллион рублей «приодеть» сцену, по-
менять аппаратуру и старые стулья в зрительном зале. 
«Мы сделали это по рекомендации главы района Васи-
ля Хазиева. После выигрыша гранта нужно было офор-
мить много документов. В исполкоме района мне оказы-
вали всяческое содействие, особенно заместитель ру-
ководителя экономического отдела исполкома района 
Роза Гизатуллина. Миллион рублей – большая сумма для 
нас. Без таких грантов нет продвижения вперед», – го-
ворит Равия Габдуллина. Она демонстрирует результат 
своих трудов – зрительный зал на 180 мест с новеньки-
ми, удобными креслами, обновленную сцену с современ-
ными радиомикрофонами и усилителями, просторный 
холл, нарядный вид которому придают новые шторы. А 
как обрадовались новой аппаратуре активисты художе-
ственной самодеятельности! Репетиции сейчас не пре-
рываются из-за внезапно сломавшегося микрофона. 
«Клуб очень востребован населением. У нас есть фоль-
клорный, вокальный, танцевальный ансамбли. Работают 
разнообразные клубы по интересам – шахматный, под-

Парк в Нижнесуыксинском сельском поселении. До реконструкции и после.

«Среди приезжих только очень немно-
гие имеют деревенские корни. Одни 
горожане строят загородные дома 
для отдыха, некоторые же, в основ-
ном – это молодые семьи, прописыва-
ются у нас и становятся сельскими 
жителями. Вот так мы расширяемся», 
– рассказывает глава поселения Равия 
Габдуллина. Челнинцев тянет сюда кра-
сота окружающей природы. Калмаш 
многие считают одним из самых кра-
сивых поселков не только Тукаевского 
района, но и Татарстана. На реке Кал-
маш, которая делит село на две части, 
есть пруды. Излюбленное место отдыха 
сельчан и челнинцев – озеро в север-
ной части, где живет пара лебедей.
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ЭКОНОМИКА ИНФРАСТРУКТУРА СЕЛА

ростковый, ветеранов и инвалидов. Наш фольклорный 
ансамбль «Сайлан» часто выступает и на районных ме-
роприятиях. Зрители хорошо приняли их на нынешнем 
районном Сабантуе. Мы участвуем в различных район-
ных конкурсах. Кстати, наши девушки пять раз станови-
лись победительницами районного конкурса «Сабантуй 
гузэле»», – говорит художественный руководитель Дома 
культуры «Яшьлек» Лейсан Карамова. 

Ракия Ибрагимова живет в Калмаше семнадцать лет. 
Переехала сюда с семьей после того, как получила в на-
следство бабушкин дом. «Для меня важно, что в селе 
есть клуб, потому что я люблю петь. Занимаюсь в во-
кальном ансамбле. В прошлом году стала дипломантом 
конкурса «Тал бишеге» – «Колыбельная». Приятно выхо-
дить на сцену, когда вокруг красивые декорации, в ру-
ках хороший микрофон», – говорит она. Увлечения Ра-
кии не ограничиваются пением. Она участвует в район-
ном конкурсе «Самое лучшее подворье». Двор ее дома 
напоминает картинку из глянцевого журнала про садо-
водство. Все вокруг в цветах, рядом с небольшим пру-
дом перекинут мост, на декоративном колодце блестит 
на солнце оцинкованное ведро. «Всю эту композицию 
задумала я. Пруд соорудил сын, а мостик и колодец – 
муж. Они – молодцы, поддержали меня. В селе есть дво-
ры лучше нашего. Народ у нас тянется к красоте. В каж-
дом палисаднике цветы. Выбрать самое красивое подво-
рье будет сложно», – говорит она.   

РЕЙТИНГ КЛУБОВ
В Калмиинском сельском поселении Тукаевского райо-
на республиканский грант в один миллион рублей тоже 
решили использовать на ремонт клуба. «Про гранты мы 
знаем. Нас просвещает журнал «Местное самоуправле-
ние в Татарстане». Читаем его и узнаем, как в других 
районах используют эти средства. Вот и мы решились, 
впервые в своей жизни подали документы на конкурс 
и с большой радостью узнали, что выиграли! – расска-
зывает глава поселения Нияз Гилфанов и продолжает. 
– Наша главная проблема – это клуб. Он был построен в 
1980 году и ни разу серьезно не ремонтировался. Только 
полы поменяли лет десять тому назад. Остальные про-
блемы мы можем решить другими способами. На сред-

ства самообложения ремонтируем дороги, приводим в 
порядок кладбища. А ремонт клуба – дело весьма за-
тратное». 

 Конечно, главе поселения многое хочется сделать, но 
на все даже гранта не хватит. Поэтому определили пер-
воочередные задачи. Во-первых, в зрительном зале ре-
шили заменить потолок, облицованный стеклянными 
панно. Потолку уже более тридцати лет и есть опасения 
в его безопасности. А если сделать подвесной потолок, 
зал примет современный вид и станет светлее. Предсто-
ит заменить старую электропроводку, закупить новые 
прожектора для освещения сцены, покрасить стены в 
более светлые тона, чтобы зрительный зал на 260 мест 
приобрел приятный облик. «Программа грантовой под-
держки очень важна. Один миллион рублей для сель-
ского поселения – значительная сумма. На эти деньги 
можно решить какую-нибудь значимую для всего села 

В Калмашском сельском клубе работают фольклорный, вокальный, 
танцевальный ансамбли.

«Программа грантовой поддержки очень важна. Один миллион рублей для 
сельского поселения – значительная сумма», – говорит глава Калмиинского 
поселения Нияз Гилфанов.

Калмашский СДК. До замены кресел и после.
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проблему. Хочется сказать спасибо правительству ре-
спублики за эту программу. Надеемся, что она будет су-
ществовать долго», – говорит Нияз Гилфанов. 

В Калмиинское сельское поселение входят дерев-
ни Малтабарово и Кырныш с населением 679 человек. 
Клуб – на всех один. Очаг культуры никогда не пусту-
ет и востребован сельчанами всех возрастов. Ветера-
ны организовали здесь свой клуб «Кинэш» – «Совет». В 
кружке «Волшебный клубок» учат вязать. Работает са-
модеятельный театр, режиссером которого является 
учительница русского языка и литературы местной шко-
лы Чулпан Габидуллина. Она же руководит фольклор-
ным ансамблем «Кардашлар». Каждый год театр радует 
своих поклонников премьерой нового спектакля. Фоль-
клорный ансамбль в этом году пополнил свой репертуар 
обрядовыми танцами разных народов и с большим успе-
хом выступил в районном Сабантуе. Расписание в клубе 

заполнено мероприятиями. Недавно провели праздник 
семьи, потом День рыбака, День молодежи. Отметили 
даже День шоколада, подарив детишкам сладкие при-
зы. Проводят здесь и свое эксклюзивное мероприятие – 
вечерний Сабантуй, который люди, особенно молодежь, 
ждут с нетерпением. 

В Тукаевском районе составляется рейтинг клубов, в 
котором учитывается активность работы с населени-
ем. Калмиинский – пока в золотой середине, ему есть, 
куда расти. Зарплата директоров клубов начисляется 
по бальной системе. Чтобы набрать больше баллов и по-
лучить большую зарплату, недостаточно проведения 
местных мероприятий. Нужно выходить на районный и 
республиканский уровень. «Районные праздники и кон-
курсы для нас – не потолок. Мы стремимся показать 
себя и на республиканском уровне. К примеру, приня-
ли участие в телевизионной программе ТНВ «Аулак эй». 
Эту передачу повторили несколько раз. Нам было очень 
приятно. Клуб людям нужен. Надо ли говорить, что на-
род поддержал обновление клуба», – говорит его дирек-
тор Лейсира Сахибзянова.

ГРАНТ НА ВЫРУЧКУ
По словам заместителя главы Тукаевского района Русте-
ма Закирова, главы сельских поселений прикладывают 
много усилий для благоустройства клубов, большинство 
из которых построены в середине 1970-х годов. В основ-
ном капремонт учреждений культуры идет в рамках со-
ответствующей республиканской программы. Но, конеч-
но, за раз все сделать невозможно. А районные бюдже-
ты такие расходы вытянуть не могут, вот и выручают 
гранты. «Работники культуры участвуют в различных 
конкурсах на самую разнообразную тематику – это эко-
логия, благоустройство родников, общественных терри-
торий, клубов, развитие фольклора, сохранение народ-
ных традиций и т.д. И побеждают!» – говорит Рустем За-
киров. В 2015 году три поселения Тукаевского района 
выиграли гранты по одному миллиону рублей, все сред-
ства были направлены на обновление клубов. В Иште-
ряковском Доме культуры полностью заменили оконные 
блоки, двери, отопительную систему, электропровод-
ку. В Нижние Суык-Су благоустроили парковую зону воз-
ле клуба, заменили ограждение, обустроили новую дет-
скую площадку. В Шильнебашском поселении провели 
ремонт системы отопления клуба, приобрели новые ку-
лисы для сцены, шторы на окна, музыкальную аппарату-
ру. В 2016 году из трех выигранных грантов – два также 
направили на ремонт клубов. Обновился Дом культуры 
«Яшьлек» в селе Калмаш. В селе Тлянче Тамак в клубе 
полностью заменили старые окна и двери. 

Аналогично прошлым годам собираются поступить 
и в 2017 году. На средства гранта намерены сделать 
ремонт в селе Калмия, в Мусабай-Заводском сельском 
поселении заменят старую кровлю клуба, в Семекеев-
ском поселении сделают ремонт клуба в деревне Са-
итово. В районе убеждены, что хороший клуб нужен в 
каждом селе. «Несмотря на существующие проблемы, 
клубы у нас живут полноценной жизнью. Народ в них 
нуждается», – говорит Рустем Закиров.

Фольклорный коллектив Калмиинского сельского клуба на съемках 
телепередачи «Аулак эй».

В Иштеряковском Доме культуры полностью заменили оконные блоки, двери, 
отопительную систему, электропроводку. 
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РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

1 млн. 92 тыс. кв. м. – такова площадь жилья, введен-
ного в Татарстане в первом полугодии 2017 года (101% к уров-
ню того же периода прошлого года). По этому показателю Татарстан за-
нимает 5-е место среди субъектов России и 1-е место в Приволжском фе-
деральном округе.

Более 17 тыс. работников в республике получают за-
работную плату ниже прожиточного минимума (8 848 рублей). 

53 модульных сельских магазина планируется постро-
ить в Татарстане. На сегодняшний день идет разработка проектной 
документации по программе строительства блочно-модульных торговых 
объектов.

2 млрд. рублей выделяется ежегодно в республике 
для субсидирования программы модернизации сельхозтех-
ники. По мнению Президента РТ Рустама Минниханова, это позволяет 
обеспечить обновление техники и поддерживать энергообеспеченность 
на уровне 155 л.с. на 100 га посевов. Задача к 2020 г. – довести энергообе-
спеченность до 200 л.с. на основе многофункциональных машин и повы-
сить производительность труда в 2-3 раза. 

62% выручки всех особых экономических зон страны 
приходится на ОЭЗ «Алабуга». Здесь зарегистрированы 55 резидентов, 
уже ведут свою деятельность 22 завода, еще 4 производства будут запущены в 
текущем году. Выручка ОЭЗ «Алабуга» в 2016 году составила около 60 млрд. руб.
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58% составит максимальный уровень софинансирова-
ния Республики Татарстан из федерального бюджета в пе-
риод 2018-2020 гг. Для сравнения, у Башкортостана этот показатель 
составляет 88%, Республики Марий Эл – 92%, Мордовии – 80%, Чувашии – 
94%, Удмуртии – 81%, Самарской области – 65%.

200 премий на сумму 200 млн. рублей выделил Прези-
дент РТ Рустам Минниханов для поощрения лучших комбайнеров. 
Размер одной премии составляет 100 тысяч рублей. 

121,3 млн. рублей предусмотрено для финансирова-
ния капитального ремонта учреждений социального обслу-
живания Республики Татарстан в 2017 году. 

11 млрд. рублей поступило за первое полугодие 2017 
года из федерального бюджета в бюджет Татарстана (41% от годо-
вого плана в 27 млрд. рублей). 

1,8 млн. га различных культур, в том числе 1,6 млн. га 
зерновых предстоит убрать в нынешнем году. Парк зерноубо-
рочной техники насчитывает 3412 комбайнов, 1755 единиц тракторных 
прицепов и зернонакопителей, 1144 самоходные косилки и валковые жат-
ки, 4345 грузовых автомобилей.
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ФАКТОР лидера:  
  кугунурцы и их глава 
В КУГУНУРСКОМ ПОСЕЛЕНИИ БАЛТАСИНСКОГО РАЙОНА ЖИВУТ ОСОБЕННЫЕ 
ЛЮДИ. ЕСЛИ ОДИН ИЗ МЕСТНЫХ СЕЛЬЧАН ДЕРЖИТ ДВЕ КОРОВЫ, ТО СОСЕД 
СТАРАЕТСЯ ЗАВЕСТИ ТРИ, А ДРУГОЙ – И ВСЕ ЧЕТЫРЕ БУРЕНКИ. САМОЕ КРУП-
НОЕ ПОГОЛОВЬЕ СКОТА В РАЙОНЕ – ИМЕННО В ЭТОМ ПОСЕЛЕНИИ. И ГЛАВА 
ПОСЕЛЕНИЯ, ЕСТЕСТВЕННО, ТОЖЕ ЧЕЛОВЕК НЕОБЫКНОВЕННЫЙ. ЕГО ОТЛИ-
ЧИТЕЛЬНАЯ ЧЕРТА – УМЕНИЕ ДОВЕСТИ ВСЯКОЕ ДЕЛО ДО ЗАВЕРШЕНИЯ. В 
ЭТОМ НАС ЗАВЕРИЛИ В ИСПОЛКОМЕ РАЙОНА. 

Тект: Лилия НУРМУХАМЕТОВА. Фото: Андрей ТИТОВ.

ПОЗИЦИИ ЗДЕСЬ НЕ СДАЮТ
В Балтасинский район входят 17 поселений и поселок го-
родского типа Балтаси. Ежегодно в районе составляет-
ся рейтинг муниципалитетов. Так вот, Кугунурское сель-
ское поселение уже несколько лет подряд входит в верх-
ние строчки рейтинга, лидируя по 24 показателям, а в 
последние два года прочно находится на первой позиции. 
В составе поселения – восемь сел, но люди живут толь-
ко в семи из них. Однако и в брошенную деревню бывшие 
его жители возвращаются летом, поэтому оно до сих пор 
значится на карте. В остальных семи населенных пунктах 
проживает более 1800 человек. В здешних краях сохрани-
лись колхозы, в Кугунурском поселении, к примеру, успеш-
но работают хозяйства «Якты Юл» («Светлый путь») и «Ак-
тивист». 

– Кугунурцам издавна везло на руководителей, – гово-
рит заместитель главы Балтасинского района Наил Сабир-
зянов. – Каждый из них внес вклад в развитие поселения. 

И сегодня эта хорошая традиция сохраняется. После того, 
как прежний глава Идуат Камалов решил выйти на пен-
сию, нам пришлось постараться, чтобы уговорить Зиннура 
Асхадуллина возглавить поселение. 

Старались тогда не зря, для этого были свои резоны. 
Зиннур Асхадуллин – ученик знаменитого на всю респу-
блику председателя колхоза Хамита Гараева. А прошед-
шие его школу умеют работать как никто. Об этом в райо-
не знали очень хорошо.

– Возглавив поселение, он быстро нашел общий язык 
с людьми, – продолжает Наиль Сабирзянов. – У Зинну-
ра всегда есть свое мнение, он прямой человек, что, на-
верное, не всем нравится. Но его не изменить. Когда нуж-
но решить какую-то проблему, то и нас не оставляет в по-
кое. Порою, для её решения, нам приходиться обращаться 
к руководству республики. Ни для кого не секрет, что фи-
нансовые возможности поселений весьма ограничены. Хо-
рошо, что нас выручают хозяйствующие субъекты, кото-
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рые оказывают существенную помощь поселениям. Зин-
нур Асхадуллин, имея за плечами многолетний опыт 
работы в колхозе, умеет находить общий язык с руководи-
телями хозяйств.  

Коллеги также придерживаются высокого мнеиня о гла-
ве Кугунурского поселения. «Он знает свое дело, – говорит 
о нем глава Бурбашского поселения Сайдаш Хакимов. – Мы 
часто обращаемся к кугунурцам за советом». 

ВЕЗЕТ ТОМУ, КТО ВЕЗЕТ
Сразу после возвращения из армии Зиннур Асхадуллин 
сел за руль трактора. Председатель колхоза, оценив на-
дежность парня, вскоре назначил его бригадиром. Спустя 
некоторое время молодой человек становится главным 
экономистом, затем главным инженером. «Хотя по образо-
ванию я – агроном, и на каких только должностях не тру-
дился, но по основной специальности поработать так и не 
пришлось, – рассказывает Зиннур. – Еще в пору работы в 

колхозе, я видел, насколько нелегко приходится главе по-
селения. У него ведь есть только рабочий кабинет, а меж-
ду тем, ему нужно руководить поселением. Слава Всевыш-
нему, трудимся, но трудностей хватает. В Коране ведь ска-
зано: «Дорога в рай пролегает через трудности». Вот так, 
решая сложные проблемы, постепенно движемся вперед». 

В этом году Зиннур Асхадуллин принял участие в респу-
бликанском конкурсе «Лучший работник в сфере муници-
пального управления», которое проводит Совет муници-
пальных образований РТ. И стал победителем в номинации 
«Лучший руководитель сельского, городского муниципаль-
ного образования». 

Повезло кугунурцам и с заместителем главы поселе-
ния. Ильзия Назипова работает здесь уже четверть века. 
Она дважды принимала участие в республиканском кон-
курсе среди муниципалов и стала лауреатом в номинаци-
ях «Эффективное использование информационно-анали-
тической системы «Электронная похозяйственная книга» 
в деятельности сельского поселения» и «Правовое обе-
спечение деятельности органов местного самоуправле-
ния». «С каждым годом работы прибавляется, – расска-
зывает Ильзия Назипова. – Бумажная документация ухо-
дит в прошлое. Справки теперь никто от руки не пишет. 
Постоянно изменяются законы, поэтому нужно всегда ра-
ботать в контакте с юристами. Мы тесно взаимодейству-
ем со всеми коллегами, помогаем друг другу. По-другому 
нельзя».

«Поселение участвует почти во всех программах разви-
тия села, – продолжает Ильзия Назипова. – Объясняем лю-
дям преимущества участия, разъясняем, какие докумен-
ты нужно собрать, чтобы рассчитывать на господдержку. 
Только в прошлом году наши сельчане получили более чем 
три миллиона рублей субсидий на содержание крупного 
рогатого скота. Благодаря программам в поселении идет 
строительство. Люди радуются происходящим позитив-
ным переменам». 

САМООБЛОЖЕНИЕ ПРИШЛОСЬ КО ДВОРУ 
Кугунурцы высоко оценивают программу самообложения, 
позволившую начать решение многих вопросов развития 
сельской инфраструктуры. Дороги, которые строил еще 
колхоз, постепенно пришли в негодность. Сегодня за счет 
средств самообложения ежегодно ремонтируется около 
одного километра асфальтовых дорог. «Благодаря предсе-

В Коране ведь сказано: «Дорога в рай пролега-
ет через трудности». Вот так, решая сложные про-
блемы, постепенно движемся вперед», – говорит 
Зиннур Асхадуллин.

По словам замглавы Балтасинского района Наила Сабирзянова, кугунурцам вез-
ло на руководителей. Каждый из них внес вклад в развитие поселения. И сегодня 
эта хорошая традиция сохраняется.

Родники – объект особого внимания кугунурцев.
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селе муллой. Его дом сохранился до сих пор. Сейчас здесь 
располагается музей.  

– Сын Султангарея – Сагит Файзуллин – известный жур-
налист. Интересно, что сын муллы стал в селе первым ком-
мунистом, – рассказывает директор музея Фаргат Раши-
тов. – Эта территория раньше входила в Кировскую об-
ласть. Сагит Файзуллин сыграл большую роль в том, что 
здешние села включили в состав образованной в 1920 
году ТАССР.  

КАК ЖИВЕШЬ, СЕЛО?
Еще в Балтасях нам рассказали, что в Кугунурском сель-
ском поселении живут очень работящие и крепкие люди. 
Так и оказалось. Здесь говорят, что если в личном подсоб-
ном хозяйстве нет пяти коров, то это и не хозяйство вовсе. 
Наверное, так и есть. На семь сел здесь приходится около 
семи сотен дойных коров. Самое крупное поголовье – в са-
мом Кугунуре. Отсюда на пастбище по утрам отправляет-
ся сразу два стада, в одном – 230, в другом – около 140 бу-
ренок. А всего в селе – 230 хозяйств. Такого нет ни в одном 
другом селе. Мы убедилсь в этом, увидев все собственны-
ми глазами. В этот день очередь пасти стадо пришлась 
на семью Магсумзяновых. «Мы сами выводим со двора на 
пастбище четырех коров, – говорит Лилия Магсумзянова. – 
В сарае остаются еще два быка и пара телят. Ну и, конеч-
но, держим птицу». 

В поселении многие жители, кто бы где бы ни работал, 
обязательно держат скотину в личных хозяйствах. А как 
же иначе? На деньги, вырученные от продажи молока (ку-
гунурцы сдают в день около восьми тонн) помогают де-
тям. Поначалу сборщики молока демпинговали, не без это-
го, но выручила конкуренция. Если сегодня один пред-
лагает 20 рублей за литр, то другой сразу же поднимает 

дателю колхоза Хамиту Гараеву в свое время для поселе-
ния было очень много сделано. Сегодня мы стараемся со-
хранить и реконструировать то, что уже есть», – говорит 
глава поселения.

– Мы пользуемся всеми возможностями, участвуем в ре-
спубликанских конкурсах. Недавно выиграли грант на 1 
миллион рублей. На эти средства проложили дорогу дли-
ной в 600 метров в деревне Шуда, отремонтировали теку-
щую кровлю сельского клуба в деревне Дурга. 

В поселении существуют проблемы с водоснабжением. 
Их острота постепенно снижается. К примеру, в пяти се-
лах от родников провели водопроводы к удобным для лю-
дей местам.

– Немало проблем в единственном в районе марийском 
селе Улисьял. В нем проживает около 290 человек. В силу 
малочисленности населения ограничены и возможности 
для самообложения. Здесь сегодня нужно привести в по-
рядок дороги, школу. В ближайшем будущем мы намерены 
вплотную заняться этим. Село перспективное, молодежь 
оттуда не уезжает, – рассказывает Зиннур Асхадуллин. 

МОЛОДЕЖЬ, АУ...
Если в Улисьяле молодежь еще сохраняет преданность сво-
ему селу, то в других населенных пунктах демографиче-
ская ситуация вызывает тревогу. В прошлом году в Кугуну-
ре родилось 14 детей, но только двое из них появились на 
свет в семьях, которые когда-то решили остаться в родном 
селе. В удмуртских селах Куремьял и Кускем рождается 
по одному-двое детей в год. В селе Дурга, где расположе-
на центральная усадьба хозяйства «Активист», закрылась 
школа. Родители отвозят детей в Ципьинскую школу, отда-
вая предпочтение русскоязычному обучению. В Шуде дет-
ский сад посещают пять ребятишек, столько же – местную 
школу. По мнению главы поселения, одной из причин закры-
тия школ является, в том числе, и позиция родителей. 

ТУРИСТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР
Некоторое время назад село заняло первое место в рай-
онном конкурсе по социальному туризму, представив свой 
проект на татарском, русском и английском языках. Шуда 
– родина бессмертной «Галиябану». Сегодня территория 
музея знаменитого татарского драматурга Мирхайдара 
Файзи стала центром отдыха. А началось все в 1996 году, 
когда в селе построили новую школу, а здание старинной 
мечети, где школа квартировала до этого, капитально от-
ремонтировали. Хотя Мирхайдар Файзи родился не здесь, 
однако его родственник по имени Султангарей служил в 

Многие жители держат в личных хозяйствах лошадей, овец, птиц. Здесь работают также восемь фермерских хозяйств, развивается предпринимательство.

Интерьер музея знаменитого татарского драматурга Мирхайдара Файзи в селе Шуда.
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цену до 21 рубля. С людьми расплачиваются вовремя, без 
задержек. С сенажом и кормами помогает колхоз, не бес-
платно, но по сходной цене. Большие хозяйства привозят 
корма из Кировской области. 

ЦВЕТУЩАЯ ШУДА
К услугам кугунурцев восемь магазаинов, кафе, в которых 
можно отметить праздники. В поселении насчитывается 
19 зарегистрированных индивидуальных предпринимате-
лей. Наряду с колхозами неплохие результаты демонстри-
руют восемь фермерских хозяйств. Есть и примеры созда-
ния хозйств, возникающих на основе объединения паевых 

земель. Некоторые местные жители арендуют земли в со-
седней Кировской области. В Шуде и Кугунуре работают 
пилорамы. Больше всего предпринимателей в Шуде. 

Азат Давлетшин вступил на предпринимательскую сте-
зю в 2010 году, когда из армии возвратился его сын. Имен-
но тогда они решили вместе взяться за дело. Начали раз-
водить скот, открыли точки продажи в Казани и Балтасях. 
Сегодня они планируют запустить цехи забоя скота и пе-
реработки мяса, однако для этого нужно попасть в респу-
бликанскую программу. Стоимость проекта – 50 миллио-
нов рублей. Они верят, что у них все получится, ведь, если 
государство не поможет, бизнесменам придется туго. 

«Трудимся всей семьей. Сейчас у нас 60 лошадей, стадо 
овец насчитывает 450 голов. Плюс к этому – крупный рога-
тый скот. Еженедельно мы продаем около двух тонн мяса. 
Появились и свои постоянные клиенты. Начали произво-
дить казылык. В первое время, конечно, было трудно. Если 
все получится, как задумали, то начнем делать колбасные 
изделия, коптить мясо», – делится планами Азат. 

Семья Шакирзяновых занята выращиванием цветов. 
Двор перед калиткой пестреет от разноцветья. В их хозяй-
стве – две теплицы, общей площадью 300 кв.м., в которых 
растут саженцы растений и цветы самых разных сортов. 
В момент нашего приезда урожай уже успели продать. 
Тюльпаны здесь сажают к 8 марта и 1 сентября. Середина 
лета – самое время для ирисов. Как только они начинают 
цвести, их срезают и кладут в холодильник. Еженедельно 
предприниматели реализуют около 2 тысяч цветов. Одна-
ко Шакирзяновы не ограничиваются только цветами. Они 
растят на продажу индейку, утку, гусей. «Точное поголо-
вье я не знаю, – говорит Сайдаш, сын четы Шакирзяновых. 
– Нужно у отца с матерью спросить. А так всю работу де-
лаем вместе. У меня есть свое кафе. В уголке теплицы вы-
ращиваем огурцы для своей точки питания».

ПРИМЕР ДЛЯ ДРУГИХ
Глава поселения тоже ведет свое личное подсобное хозяй-
ство. На крыше его бани надстроена теплица, в которой 
два раза в год собирают урожай огурцов. Зиннур уверен, 
что людям нужно показывать личный пример. Со своей 
женой Гелюсой он живет в отцовском доме. Супруга родом 
из этой же деревни, преподает в школе. Семья Асхадулли-
ных вырастила троих детей. «Отца, к сожалению, уже нет 
в живых. Опора нашей семьи – моя мама, ей 89 лет. Благо-
даря ее молитвам работаем, живем», – говорит нам на про-
щание Зиннур. 

В день нашего приезда очередь пасти стадо пришлась на семью Магсумзяновых. 
По утрам на пастбище из Кугунура отправляется сразу два стада, в одном – 230, в 
другом – около 140 буренок.

Поселение участвует почти во всех республиканских программах по развитию 
инфраструктуры села.

Азат Давлетшин – один из первых фермеров района.

В хозяйстве Шакирзяновых – две теплицы, в которых растут саженцы растений и 
цветы самых разных сортов. Еженедельно предприниматели реализуют около 2 
тысяч цветов.
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ПАТРИОТЫ малой родины
В НАЧАЛЕ ИЮЛЯ В КАЗАНИ ПОДВЕЛИ ИТОГИ ПЕРВОГО РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
КОНКУРСА «ЛУЧШЕЕ ЗЕМЛЯЧЕСТВО ГОДА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН», ОРГАНИ-
ЗОВАННОГО ПОД ЭГИДОЙ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ. КОН-
КУРСНАЯ КОМИССИЯ ОПРЕДЕЛИЛА ПОБЕДИТЕЛЕЙ, ПОЛУЧИВШИХ СОЛИДНЫЕ 
ДЕНЕЖНЫЕ ПРИЗЫ. 

Текст: Лилия Нурмухаметова. Фото Андрея Титова.

Предыстория конкурса такова. В последние годы 
Совет муниципальных образований РТ проявля-
ет особое внимание к деятельности землячеств, 
активно сотрудничает с ними по целому ряду 

направлений работы. Все это отнюдь не случайно. Важ-
ность работы с объединениями земляков объясняется 
пониманием необходимости сохранения связи урожен-
цев районов и городов республики, проживающих се-
годня в Казани, со своей малой родиной. Селу сегод-
ня непросто, более того, очень трудно сохранить ду-
ховные основы, если будет оборвана невидимая нить, 
связующая его со своими сыновьями и дочерьми. Со-
вет муниципальных образований, объединяющий все 
муниципалитеты республики, большинство из которых 
представляют сельские поселения, решил поддержать 
особенно активные землячества. Одним из первых ша-
гов в этом направлении стало создание Координаци-
онного Совета землячеств РТ, функционирующего при 
Совете. СМО РТ обратился также к Президенту РТ Ру-
стаму Минниханову с предложением учредить респу-
бликанский конкурс среди лучших землячеств, с целью 
стимулирования их работы. Инициатива Совета полу-
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чила полную поддержку у Президента РТ Рустама Мин-
ниханова.

Сегодня в Казани действует 39 общественных объ-
единений земляков, многие из них решили попытать 
счастья в ходе конкурса. Активное участие приняли 
Актанышское, Аксубаевское, Алькеевское, Апастов-
ское, Арское, Буинское, Камско-Устьинское, Мензелин-
ское, Нурлатское, Рыбно-Слободское, Тукаевское, Че-
ремшанское, Чистопольское землячества. Председа-
тель Совета муниципальных образований РТ Минсагит 
Шакиров, обращаясь в ходе церемонии объявления по-
бедителей к конкурсантам, отметил: «В республике не-
мало землячеств, демонстрирующих эффективную ра-
боту. Они делают очень важное дело. Мы, со своей сто-
роны, тоже решили вас поддержать. Рассчитываю, что 
в дальнейшем количество участников конкурса будет 
только расти». 

Победителями конкурса стали шесть землячеств. 

Первое место, набрав 53 балла, заняли актанышцы. На 
втором месте буинцы (49 баллов) и чистопольцы (45 
баллов). На третьем месте расположились аксубаевцы 
(44), нурлатцы (43) и арское землячество (42 балла). По-
бедители получили призы из рук председателя Сове-
та муниципальных образований РТ. Минсагит Шакиров 
вручил руководителям лучших землячеств денежные 
призы (300 тысяч рублей за первое место, по 200 тысяч 
за второе и по 100 тысяч за третье). Землячества Кам-
ско-Устьинского и Алькеевского районов были поощре-
ны Благодарственными письмами Совета. 

ОПЫТ ЛИДЕРА
«В этом году наладилось тесное сотрудничество с род-
ным районом. Мы ощущаем усиление внимания к на-
шей работе со стороны малой родины, – говорит пред-
седатель Актанышского землячества Васим Вахитов. – 
Объединение землячеств в рамках Координационного 
Совета также служит повышению эффективности дея-
тельности». 

Васим Вахитов руководит актанышским земляче-
ством с 1999 года. «Неправильно было бы жить, за-
быв о родном районе, – говорит он. – Понимая это, мы 
встретились с земляками, составили план того, что 
нужно сделать, и начали работать. Сейчас в правле-
нии состоит 15 человек, у каждого из них определен 
свой участок работы. Мы стараемся участвовать в ме-
роприятиях, проходящих в районе, по мере сил оказы-
вать помощь в их проведении, не забываем о земляках, 
нуждающихся в поддержке».

 Землячество имеет отношение практически ко всем 
социально значимым проектам, инициируемым в рай-
оне. К примеру, в год 70-летия великой Победы казан-
ские актанышцы приняли участие в реконструкции 
памятников, установленных в честь героев Великой 
Отечественной войны. Собрали средства, общими уси-
лиями установили новые памятники в некоторых де-
ревнях, где их до той поры не было. Землячество ак-
тивно участвует в Декаде пожилых людей, оказыва-
ет старикам посильную материальную помощь. Силами 
землячества в трех деревнях построены мечети. В про-

Минсагит Шакиров: «При оценке 
конкурсных работ экспертная 
группа учитывала активность 
и эффективность деятельности 
землячеств (наличие годового 
плана работы, поддержку выходцев 
из муниципального района 
(городского округа), участие в 
различных социально-культурных, 
спортивных и общественных 
мероприятиях и т.д.). Немаловажное 
значение имеет также освещение 
деятельности и достижений 
землячеств в средствах массовой 
информации, а также наличие у 
общественных организаций сайта, 
либо страницы на официальных 
сайтах муниципальных образований».
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материальной поддержке. Скажу откровенно, о столь 
авторитетной и значимой опоре, как Совет муници-
пальных образований РТ, мы даже не мечтали. Огром-
ное спасибо за то, что оценили нашу работу».

На заре деятельности буинцам, бывшим, по сути, 
первопроходцами в «земляческом» движении, прихо-
дилось все делать на свой страх и риск. Не с кем было 
посоветоваться, не на кого опреться. Главной целью 
землячества стало укрепление связей, содействие об-
щению между его членами. 

– Еще в 1990-е годы мы начали заниматься благотво-
рительностью, помогали сиротам, домам престарелых 
– говорит Ирек Закиров.

Положение социальных учреждений было тогда 
крайне тяжелым. Постепенно, при помощи земляков, 
активисты начали оказывать нуждающимся матери-
альную поддержку, приобретать предметы быта, спор-
тивный инвентарь. Буинского детского дома, которому 
землячество в свое время оказывало помощь, сегодня 
уже нет. Он стал не нужен, когда детей-сирот нача-
ли забирать в семьи. А вот в Доме престарелых и се-
годня с нетерпением ждут своих покровителей. «Всег-
да помогаем им по мере возможности. Организовыва-
ем концерты и раздаем подарки в праздники. Никогда 
не отказываем в просьбах о помощи. Иногда старики 
делятся с нами личными проблемами, приходится под-
ключаться к их решению», – говорит Ирек Закиров. По-
мимо этого землячество участвует в строительстве и 
ремонте мечетей, церквей. 

Землячество активно проявляет себя на просвети-
тельской ниве. При их помощи выходит множество 
книг, посвященных родному краю. «Мы считаем, что 
наша история, сегодняшняя жизнь, заслуги земляков 
должны быть отражены в книгах, – говорит Ирек Заки-
ров. – Буинский район подарил республике немало та-
ких людей. Взять к примеру, китайского политического 
деятеля, уроженца Буинска, Бурхана Шахиди. Многие и 
не знают, что он родился в деревне Аксу нашего райо-
на. Земляки съездили в Китай, собрали сведения о его 
жизни и издали солидную монографию. Вышла и кни-
га, посвященная нашему землячеству, энциклопедия о 
Буинском районе, книга о деревнях. Сегодня в намере-
ние активистов землячества входит подготовка книги 
об исчезнувших деревнях района». 

шлом году, например, в Актаныше засверкал полуме-
сяц новой мечети, одновременно вмещающей триста 
человек. В рамках помощи социальным учреждениям 
по инициативе землячества приобрели и отремонтиро-
вали бывший в эксплуатации автотранспорт, который 
затем передали Дому ветеранов и больнице в селе По-
исево, средней школе в селе Чуракаево. 

– На правлении обсуждаем проблемы, имеющиеся в 
районе, рассказывает Васим Вахитов. – Большинство 
сел и деревень нуждается в мостах, дорогах, испыты-
вает затруднения с водоснабжением. Не всегда эти во-
просы возможно решить силами самих поселений и 
даже района. Мы тоже чувствуем ответственность за 
то, чтобы сделать жизнь односельчан лучше. 

Сегодня в актанышском землячестве состоит 364 че-
ловека. В члены общества принимают всех студентов, 
приехавших на учебу в Казань. Здесь стараются под-
держать талантливую молодежь, нередко берут на 
себя организацию концертов, творческих вечеров де-
ятелей культуры, артистов. «У нас ведь много певцов, 
композиторов, поэтов, писателей, – говорит председа-
тель землячества. – Мы даже выпустили диск с песня-
ми, посвященными Актынышу и селам района, в него 
вошло более двадцати композиций. И авторы, и певцы 
– все родом из Актанышского района. Землячество по-
могает также и в издании книг, написанных актаныш-
цами». 

ОДНИ ИЗ ПЕРВЫХ
Буинское землячество образовалось одним из самых 
первых в Казани. Дело обстояло следующим образом: 
встретились несколько буинцев, обсудили наболевшее 
и пришли к выводу о необходимости объединения уро-
женцев района, проживающих в Казани, которых, как 
оказалось, немало в столице республики. Решили соби-
раться чаще, вот так и зародилось землячество. Пер-
вым председателем стал Камиль Мустаев. На следу-
ющий год общество возглавил Ирек Закиров, который 
бессменно стоит у руля землячества вот уже четверть 
века. «Сегодня мы не одиноки, – говорит он. – Мы чув-
ствуем плечо коллег из других районов, поддержку Со-
вета муниципальных образований РТ. Тот факт, что Со-
вет принял землячества под свое крыло, оказывает 
мощное стимулирующее воздействие. Речь не только о 
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В последине годы землячество активно сотрудничает 
с Буинским театром, организован попечительский со-
вет, занимающийся оказанием поддержки коллективу 
театра. В связи с Годом экологии казанские буинцы по-
дарили району 100 скворечников, 300 саженцев плодо-
во-ягодных деревьев.

– Более чем за четверть века работы мы все очень 
сблизились друг с другом. Вошло в традицию совмест-
ное проведение дней рождений, юбилеев. Каждый год 
организовываем встречи с земляками, обсуждаем раз-
личные животрепещущие вопросы. Уверен, что впреди 
нас ждет еще много работы, – говорит Ирек Закиров. 

ЧИСТОПОЛЬСКИЕ КОРНИ 
В Казани довольно успешно функционируют два чисто-
польских землячества – одно носит имя великого та-
тарского писателя Гаяза Исхаки, а другое зарегистри-
ровано под названием «Чистопольские корни». Сами 
чистопольцы считают, что в этом нет ничего экстраор-
динарного, города и районы республики могут быть 
представлены сразу несколькими обществами земля-
ков.

Общество «Чистопольские корни» – одно из победи-
телей нынешнего конкурса. Землячество тесно рабо-
тает с детскими садами и школами Чистополя. «То, что 
мы сейчас сможем вложить в умы и души детей, оста-
нется в них навсегда, – говорит председатель земля-
чества Иван Клюшкин. – Мы даем возможность детям, 
привыкшим общаться через гаджеты, принять непо-
средственное участие в каких-то мероприятиях. Таким 
образом пытаемся пробудить у них интерес к истории 
и настоящему родной земля. Уверен, что так мы смо-
жем воспитать неравнодушное поколение, способное 
продолжить дела отцов. Это и есть ни что иное, как 
воспитание патриотизма. Через такое воспитание про-
исходит формирование личностей».  

Активисты землячества уделяют внимание просве-
щению детей, расширению их кругозора. В ходе меро-
приятиий рассказывается об интересных людях, фак-
тах из истории города и района. Чистополь – один из 
древних городов республики. Здесь жили, а также по-
бывали в разные годы многие известные писатели. 

Большинство страниц истории, связанных с ними, до 
сих пор как следует не изучены. К примеру, в Чисто-
поле проживал земский доктор Александр Самойло-
вич Самойлов. Он организовывал светские вечеринки, 
именуемые «Чистопольскими вечерами», на которых за 
чайным столом собирались местные писатели и поэты. 
Здесь читали свои стихи Борис Пастернак, Александр 
Твардовский. Знаменитый врач похоронен в Чистопо-
ле, за его могилой ухаживают активисты землячества. 
«Мы находим такие примеры и рассказываем о них на-
шим детям», – говорит Иван Клюшкин. 

Чистополь – родина таких известных в дореволюци-
онную эпоху купцов, как Челышев, Мельников, Мясни-
ков, Чекушев... Здания, построенные ими, до сих пор 
служат городу. «Недавно капитально отремонтирова-
ли детский сад, расположенный в таком историческом 
здании, – рассказывает Иван Клюшкин. – Одна из куп-
чих построила его для сирот. 25 воспитанников приюта 
обучались всему необходимому в жизни. Дом находит-
ся недалеко от администрации города. Много истори-
ческих зданий растянулось в ряд вдоль парка». 

Руководитель землячества уверен, что нельзя забы-
вать свою историю, негоже смотреть в прошое сквозь 
темные очки. К сожалению, приходится сталкиваться с 
тем, что могилы многих известных людей находятся в 
заброшенном состоянии. Землячество решило вместе с 
муниципальными властями выявить все неухоженные 
могилы, после чего написать письма родственникам 
упокоенных на городских кладбищах известных чисто-
польцев. Если уж ответа не будет, то активисты наме-
рены самостоятельно взяться за благоустройство захо-
ронений. 

– Работаем в тесном контакте с руководством горо-
да и района, которое внимательно относится к нашим 
инициативам. На следующий год собираемся провести 
очередной съезд земляков, где намерены поговорить 
о расширении фронта работы. За десять лет существо-
вания землячества многое удалось сделать. Впереди 
также много задач. А создание Координационного Со-
вета землячеств при Совете муниципальных образо-
ваний РТ стимулирует землячества республики к со-
вместной работе.
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РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

14 спортивных объектов в муниципальных образо-
ваниях республики будет построено дополнительно к уже запла-
нированным в нынешнем году. Ведется подготовка необходимой докумен-
тации для строительства 6 универсальных спортивных залов, 8 плава-
тельных бассейнов.

44 улицы было отремонтировано в Казани в период подго-
товки к Кубку конфедераций-2017. Стоимость работ составила около 3,7 
млрд. рублей.

75,5% – таков показатель годности к военной службе по 
Татарстану по итогам весеннего призыва в ряды Вооружен-
ных сил РФ. Для Татарстана норма призыва на весну 2017 года соста-
вила около 4 тысяч человек. Всего по России призыву на военную службу 
подлежали 142 тысячи человек.

159 семей должны получить жилье в нынешнем году в 
Татарстане в пределах выделенных на 2017 год бюджетных средств по 
Федеральной целевой программе «Жилище» на 2015-2020 годы. Среди 
них: 49 многодетных семей, имеющих 5 и более детей, 61 молодая семья 
и 49 граждан. 

15 тыс. 806 бюджетных мест выделили вузам Та-
тарстана в 2017 году. В прошлом году в вузах республики было 16 
тыс. 56 бюджетных мест, в том числе – 124 в негосударственных образо-
вательных организациях.
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Более 48 тысяч видеокамер установлены в Татарста-
не в рамках программы «Безопасный город». 9,5 тыс. из них 
установлены для обзора прилегающей к многоквартирным домам терри-
тории. Больше всего камер функционируют в Казани. В систему городско-
го видеомониторинга столицы республики интегрировано 1 062 видеока-
меры, контролирующие объекты инфраструктуры. Имеется также доступ 
к 4 330 камерам видеонаблюдения, установленным на 1 272 многоквар-
тирных домах.

1 место занимает Татарстан в Приволжском федераль-
ном округе по водной площади рек и озер. Всего в республике 
36 тыс. водных объектов.

11 несчастных случаев на объектах строительства 
зафиксировано в Татарстане в первом полугодии 2017 года (в том 
числе со смертельным исходом – 2, с тяжким исходом – 9). За аналогичное 
время в прошлом году произошло 18 несчастных случаев, в том числе со 
смертельным исходом – 5, с тяжким исходом – 13. 

Более 400 преступлений коррупционной направлен-
ности  пресекла Прокуратура РТ в первом полугодии 2017 
года. Кроме того, выявлено более 1,3 тыс. нарушений законодательства 
о противодействии коррупции, из них 321 – при представлении сведений 
о доходах. Для устранения нарушений органы прокуратуры внесли бо-
лее 600 представлений, объявлено 23 предостережения, 33 должностных 
лица привлечены к дисциплинарной ответственности.

На 60 процентов выросло количество обращений по во-
просам ЖКХ в систему «Народный контроль» в первом полу-
годии 2017 года (с 1,5 тысячи до 2,4 тысячи). В число наиболее острых 
вопросов, вызывающих нарекания граждан, входят: благоустройство 
территорий, содержание и ремонт муниципальных дорог, жилищно-ком-
мунальные услуги, организация дорожного движения и нарушения в на-
ружной рекламе.
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

ЮТАЗИНСКИЙ район: 
жизнь в новых реалиях
НЫНЕШНИЙ ГОД ЖИТЕЛЯМ ЮТАЗИНСКОГО РАЙОНА И ЕГО РАЙЦЕНТРА ЗАПОМ-
НИТСЯ НАДОЛГО. 1 МАЯ, ПОСЛЕ ЗАВЕРШЕНИЯ ОТОПИТЕЛЬНОГО СЕЗОНА, 
НАВСЕГДА ПЕРЕСТАЛИ ДЫМИТЬ ТРУБЫ ОДНОЙ ИЗ СТАРЕЙШИХ ЭЛЕКТРОСТАН-
ЦИЙ РЕСПУБЛИКИ – УРУССИНСКОЙ ГРЭС. ОНА БОЛЕЕ СЕМИ ДЕСЯТКОВ ЛЕТ СОГРЕ-
ВАЛА ДОМА И ПРЕДПРИЯТИЯ ПОСЕЛКА, ОБСЛУЖИВАЛА НЕФТЕПРОМЫСЛЫ НЕ 
ТОЛЬКО ТАТАРСТАНА, НО И СОСЕДНЕГО БАШКОРТОСТАНА. В МОМЕНТ ОСТА-
НОВКИ ТУРБИН И ГЕНЕРАТОРОВ ЗДЕСЬ РАБОТАЛИ ЧУТЬ БОЛЕЕ 200 ЧЕЛОВЕК. 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ. Фото: Андрей ТИТОВ.

Как скажется банкротство и ликвидация электро-
станции в целом на экономике района? Есть ли 
у рабочего поселка, с населением в десять ты-
сяч человек, будущее без ГРЭС? Кстати, Уруссу в 

этом году отмечает свое 70-летие. Чтобы найти ответы 
на эти вопросы мы направились в Ютазинский район.

НАПЕРЕКОР ТРУДНОСТЯМ
Небольшой провинциальный поселок Уруссу встре-
тил нас масштабным строительством и, в то же вре-
мя – благоуханием цветников и клумб. В момент наше-
го приезда в райцентре продолжался перевод квартир 
и социально-культурных объектов на индивидуаль-
ные системы отопления, модернизировались водопро-

водные сети (за три года в поселке планируется за-
менить 23 километра водоводов), а на некоторых ули-
цах еще сохранился запах свежеуложенного асфальта. 
Кроме того, велась реконструкция детского парка, ко-
торый наряду с новым парком имени Чкалова, откры-
тым еще год назад, должен стать излюбленным ме-
стом отдыха уруссинцев. 

Большое внимание в райцентре уделяется благо-
устройству дворов многоквартирных домов. С 2011 
года здесь за счет муниципального дорожного фонда 
привели в порядок территории 130 многоэтажек. 

– Поселок за последнее время стал заметно краше, – 
замечает жительница райцентра Анастасия Ермолаева. – 
Вот раньше в нашем дворе по Уруссинской, 70 яма на яме 
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Местные власти возлагают определен-
ные надежды на промышленную пло-
щадку «Уруссу». Она была создана на 
территории бывшей Октябрьской базы 
«Башнефти» в 2014 году. Сегодня здесь 
работают десять резидентов, кото-
рые выпускают более 40 видов различ-
ных товаров. В производстве занято 
свыше 80 человек. В ближайшей перспек-
тиве «Уруссу» планирует получить ста-
тус промышленного парка, что позволит 
претендовать на федеральные инвести-
ции, которые будут вложены в комплекс-
ную модернизацию инфраструктуры.
нутся без электричества и тепла, а все бывшие сотруд-
ники станции будут трудоустроены. 

Минимизировать экономические и социальные по-
следствия от закрытия Уруссинской ГРЭС в районе со-
бираются за счет создания новых производственных 
площадок и дополнительных рабочих мест. 

В этой связи местные власти возлагают определен-
ные надежды на промышленную площадку «Уруссу». 

была, после дождя огромные лужи собирались. Этим ле-
том новый асфальт положили, теперь можно спокойно 
с детской коляской прогуляться. А какой нам тротуар из 
брусчатки за счет самообложения сделали, видели? 

Удобными тротуарами, построенными в рамках про-
граммы самообложения, могут похвастаться и другие 
жители поселка. Поэтому в будущем Уруссу вполне мо-
жет стать райцентром, комфортным для пешеходов. 

Постепенно обновляется жилой фонд поселка. Бук-
вально в начале лета был заселен 24-квартирный дом, 
построенный по республиканской программе пересе-
ления граждан из аварийного жилья. На днях тут со-
стоится открытие возведенного в рамках этой же про-
граммы 45-квартирного дома.

Кипит работа и на стройплощадке будущей гимна-
зии на 375 мест в микрорайоне «Солнечный». Совре-
менный образовательный объект планируется сдать 
уже к концу этого года. Он будет соседствовать с дет-
ским садом «Нур», принявшим первых детишек в сен-
тябре 2015 года.

– Жизнь продолжается, а закрытие нерентабель-
ной электростанции было просто неизбежным, – гово-
рит глава Ютазинского района Рустем Нуриев. – Сегод-
ня наша задача – вынести из этой ситуации максимум 
пользы для самого Уруссу и района в целом. Хочу вас 
заверить – ни жители, ни социальные объекты не оста-

«Ни жители, ни социальные объекты поселка не останутся без электричества и 
тепла», – говорит глава Ютазинского района Рустем Нуриев.

Полным ходом идет строительство новой гимназии на 375 мест.

Год назад в Уруссу открылся парк имени Чкалова. Детский сад «Нур» принял первых детишек два года назад.
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

Она была создана на территории бывшей Октябрьской 
базы «Башнефти» в 2014 году. Сегодня здесь работают 
десять резидентов, которые выпускают более 40 видов 
различных товаров. В производстве занято свыше 80 
человек. В ближайшей перспективе «Уруссу» планиру-
ет получить статус промышленного парка, что позво-
лит претендовать на федеральные инвестиции, кото-
рые будут вложены в комплексную модернизацию ин-
фраструктуры. 

За счет расширения ассортимента выпускаемой про-
дукции планируют создать новые рабочие места на са-
мом крупном местном предприятии – уруссинском за-
воде «Электросоединитель», производящем изделия 
для российской оборонки. Не должна бездействовать, 
по словам Рустема Нуриева, территория самой элек-
тростанции, которая уже вызывает определенный ин-
терес среди потенциальных инвесторов. 

Свой вклад в развитие района должно внести и не-
давно созданное татарстано-башкирское предприятие 
«ТАПАРТ». Аббревиатура в названии будущего опыт-
но-экспериментального машиностроительного завода 
происходит от слов «Татнефть», «Пакер» (одно из круп-
нейших промпредприятий запада Башкортостана, ба-
зирующееся в городе Октябрьский) и «Республика Та-
тарстан». 

Совместное предприятие будет выпускать пакерное 
оборудование для нефтяных компаний России и зару-
бежья, и уже имеет гарантированные заказы на 200 
миллионов рублей. Новый завод, где будут трудоустро-
ены 100 ютазинцев, разместится в селе Абсалямово. 

СЕЛЬЧАНЕ СТАЛИ ЗАВОДЧАНАМИ
Надо сказать, что это не первое для Абсалямовского 
сельского поселения производственное предприятие. 
В муниципальном образовании уже действуют ООО 
«Апсалямовский комбинат стройконструкций и мате-
риалов» и «ВОЛМА-Абсалямово», которые обеспечива-
ют около 70 процентов налоговых поступлений в мест-
ный бюджет. 

– Сегодня в двух наших населенных пунктах (село 
Абсалямово и поселок Железнодорожного разъезда 
Абсалямово) проживают 835 человек, – отмечает глава 
Абсалямовского сельского поселения Резида Ибрагимо-

ва. – Большинство абсалямовцев трудится на производ-
ствах, поэтому в поселении насчитывается лишь око-
ло 100 голов крупного рогатого скота. Однако есть два 
фермера, которые занимаются молочным и мясным жи-
вотноводством.

В последние годы муниципальное образование сде-
лало заметный шаг в своем развитии. Так, в 2013 году 
в рамках республиканской программы здесь откры-

Глава Абсалямовского сельского поселения Резида Ибрагимова.Строительство 45-квартирного дома по программе переселения граждан из 
аварийного жилья в Уруссу.

В последние годы муниципальное обра-
зование сделало заметный шаг в 
своем развитии. Так, в 2013 году в рам-
ках республиканской программы здесь 
открыли многофункциональный центр 
на 250 мест, тогда же была обновлена 
кровля детского сада. В прошлом году 
капитальный ремонт прошел в Абса-
лямовской основной школе, в которой 
обучаются 75 детей. За счет республи-
канского бюджета ремонтируются 
также дороги, восстанавливается улич-
ное освещение. Нашла живой отклик 
среди местного населения программа 
самообложения. В этом году, например, 
благодаря ей построят новую дорогу по 
улице Придорожной в селе Абсалямово. 

Многофункциональный центр открылся в селе Абсалямово в 2013 году.
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ли многофункциональный центр на 250 мест, тогда же 
была обновлена кровля детского сада. В прошлом году 
капитальный ремонт прошел в Абсалямовской основ-
ной школе, в которой обучаются 75 детей. За счет ре-
спубликанского бюджета ремонтируются также до-
роги, восстанавливается уличное освещение. Нашла 
живой отклик среди местного населения программа 
самообложения. В этом году, например, благодаря ей 
построят новую дорогу по улице Придорожной в селе 
Абсалямово. 13 земельных участков здесь предназна-
чены для многодетных семей.

Не обделены жители поселения вниманием благо-
творителей и спонсоров. Например, при финансовой 
поддержке нефтяников, района и местных предприя-
тий в свое время была заасфальтирована главная ули-
ца центральной усадьбы. В ходе работ был использо-
ван также 1 миллион рублей, выигранный муниципа-
литетом в республиканском конкурсе среди сельских 
поселений.

 А в июне этого года в Абсалямово открылась хоккей-
ная площадка с резиновым покрытием. Ее подарила 
любителям спорта нефтяная компания «Татнефть». 

– У нас есть детская хоккейная и футбольная коман-
ды, – рассказывает Резида Талгатовна. – Функциони-
руют они благодаря тем же меценатам. Футболистов 
под свое крыло взял наш депутат, генеральный дирек-
тор ООО «Апсалямовский комбинат стройконструкций 
и материалов» Ильгам Сафин. Он покупает ребятам 
спортивную амуницию, оплачивает им выезды на со-
ревнования. 

А хоккеистов полностью экипировал директор ок-
тябрьской научно-производственной фирмы «Пакер» 
Марат Нугуманов, предки которого в свое время про-
живали в Абсалямово и похоронены на местном клад-
бище. В прошлом году Марат Мирсатович построил на 
погосте Дом памяти. Нынче глава башкортостанской 
фирмы проспонсировал строительство на территории 
кладбища хозяйственного блока и укрепление изгоро-
ди. 

При финансовой помощи мецената в ближайшее вре-
мя обзаведется сценическими костюмами фольклор-
ный ансамбль «Сердэш». Руководит ансамблем дирек-
тор Абсалямовского сельского дома культуры Зульфия 
Рахматуллина. Творческий коллектив создан в 2013 
году по инициативе местных ветеранов. Люди реши-
ли возродить и сохранить в Ютазинском районе куль-
турное наследие татарского народа. Участники кол-

Центральная улица села Абсалямово заасфальтирована благодаря помощи 
нефтяников, района и предприятий поселения, а также на средства республиканского 
гранта.

Тротуары в поселке Уруссу строятся на средства самообложения.

Сегодня на промплощадке «Уруссу» работают десять резидентов.

Репетиция фольклорного ансамбля «Сердэш» при Абсалямовском СДК. Директор Абсалямовского СДК Зульфия Рахматуллина.
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

лектива исполняют старинные обряды, танцы и песни. 
Жизненная энергия у самобытных талантов бьет че-
рез край. Свидетельством тому являются завоеванные 
ими победы и призовые места на международных, рос-
сийских, республиканских и районных конкурсах. Сре-
ди участников ансамбля есть жители соседнего Баш-
кортостана. Среди них – баянист-аккомпаниатор Наиль 
абый Зиазиев с супругой Гульсум ханым, которые го-
товы несколько раз в неделю приезжать из Туймазов в 
родное Абсалямово. 

БЫТЬ ПОБЛИЖЕ К ЗЕМЛЕ
В единственном населенном пункте Байрякинско-
го сельского поселения – старинном селе Байряка, 
основанном в конце 16 века, свои центры притяже-
ния. Здесь в свое время жили представители знаме-
нитой династии предпринимателей-меценатов, ре-
лигиозных деятелей и просветителей Губайдуллиных 
– предков всемирно известного композитора Софии 
Губайдуллиной. Как память о них до наших дней со-
хранился ряд исторических объектов. В их числе, на-
пример, здание бывшего медресе «Губайдия», в ко-
тором готовили будущих мулл. Медресе построено 
имамом Ибрагимом в 1812 году. Памятник истории и 
культуры муниципального значения служит сегодня 
сельской мечетью. Не простаивает без дела и основ-
ное здание медресе – здесь разместился музей исто-

Здание бывшего медресе, а ныне действующая мечеть села Байряка является 
памятником истории и культуры муниципального значения.

Эксплуатация «Екатерининского» моста и дороги у села Байряка прекратилась всего пять лет назад.

Секретарь Исполкома Байрякинского сельского поселения Альфия Хазиева –  
по совместительству и историк села Байряка.

рии Байряка. Он был открыт в конце 2014 года после 
реконструкции здания. 

С фамилией Губайдуллиных, по словам секретаря ис-
полкома Байрякинского сельского поселения, историка 
села Альфии Хазиевой, связан и бьющий неподалеку от 
Байряки родник «Тургай», благоустроенный в прошлом 
году силами местного сельхозпредприятия «АгроМир». 

По пути к роднику нельзя не заметить еще одну до-
стопримечательность поселения и района – неплохо 
сохранившийся мост, прозванный ««Екатерининским», 
и небольшой участок дороги из бутового камня. Дви-
жение по ним было прекращено всего пять лет назад.

– Согласно найденным рукописям и рассказам жив-
ших в прошлом людей, можно судить, что через нашу 
Байряку должна была пройти железная дорога, – озву-
чивает наиболее распространенную версию появления 
моста в этих краях Альфия Хакимовна. – Мост предпо-
ложительно строился под нее. Однако стараниями бо-
гачей железная дорога прошла мимо, так как в рас-
положенном недалеко селе Чекан в те времена был 
большой базар. В случае прохождения дороги через 
Байряку существовала вероятность превращения ее в 
крупный центр и переноса базара сюда.

Железные клинья из Екатерининского моста и мече-
ти Губайдуллиных, на которых видны выбитые цифры 
(номера при государственной регистрации), теперь за-
нимают место в краеведческом музее села. 

Здесь также можно узнать все о славном прошлом и 
достойном настоящем базового хозяйства села Байря-
ка – ООО «АгроМир», Наблюдательный совет которого 
возглавляет заслуженный работник сельского хозяй-
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ства России и Татарстана Сирин Галиев. Мы застали его 
рядом с земледельцами на поле. В хозяйстве шла заго-
товка кормов на зиму. 

– Зимовка скота, а у нас 3000 голов КРС, – это всегда 
ответственный сезон, серьезная проверка для живот-
новодов и специалистов, – подчеркнул Сирин Ахатович. 
– Будет животным сытно и тепло – будут большие на-
дои молока и хорошие привесы молодняка на доращи-
вании и откорме. Поэтому планируем заложить полуто-
рагодовой запас кормов. 

Работники сельхозпредприятия прилагают максимум 
усилий, чтобы выполнить эту непростую задачу. В их 
числе, например, водитель «Камаза» Рафаил Мухамет-
динов. В хозяйстве он работает уже три десятка лет. 
Здесь его уважают и ценят, потому что знают: такой 
человек не подведет. Рафаил на «ты» с разными вида-
ми техники. Кроме «КамАЗа»-самосвала за ним закре-
плены еще «КамАЗ»-бензовоз с полуприцепом, а также 
две легковые машины. Незаменим он и во время посев-
ной – осенью и весной Рафаил отвечает за подвоз и по-
грузку семян в посевные комплексы.

– Вот говорят, что в деревне жизнь тяжелая, рабо-
тать тут негде, – говорит на прощание водитель. – Же-
лающий всегда найдет себе применение и сможет при 
этом неплохо заработать. 

Согласен с земляком и фермер из села Новый Кара-
зирек Фирдаус Гафиятов. Его вместе со старшим сыном 
Файрузом мы отыскали на лугу во время прессования 
сена для молодняка. Быть поближе к земле и получать 
удовольствие от своего труда – с таким отношением к 
жизни работает также семья Ахметшиных из поселка 
Подгорный. Фермерствуют Фазыл и Гульназ уже с 2007 
года, а два года назад по стопам родителей пошел и 
старший сын Фархад. 

Вот такие настоящие патриоты своей малой родины 
живут сегодня в Ютазинском районе. Общение с ними 
заряжает оптимизмом. Они не стремятся искать сча-
стья в чужой стороне, остаются верны своим корням, 
традициям и делают все для дальнейшего развития 
своего села и района.

Семья Ахметшиных из поселка Подгорный занимается  
фермерством уже на протяжении десяти лет. Отец и сын Фирдаус и Файруз Гафиятовы из села Новый Каразирек.

Председатель Наблюдательного совета ООО «АгроМир» Сирин Галиев (в центре). Рафаил Мухаметдинов на «ты» с разными видами техники.

– Согласно найденным рукописям и рас-
сказам живших в прошлом людей, можно 
судить, что через нашу Байряку должна 
была пройти железная дорога, – озву-
чивает наиболее распространенную 
версию появления моста в этих краях 
Альфия Хакимовна. – Мост предполо-
жительно строился под нее. Однако 
стараниями богачей железная дорога 
прошла мимо, так как в расположен-
ном недалеко селе Чекан в те времена 
был большой базар. В случае прохожде-
ния дороги через Байряку существовала 
вероятность превращения ее в круп-
ный центр и переноса базара сюда.
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ЭКСПЕРТИЗА ЗАКОННЫЕ НОВАЦИИ

РЕДАКЦИЯ ЖУРНАЛА 
«МЕСТНОЕ САМО
УПРАВЛЕНИЕ В ТАТАР
СТАНЕ» ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
ОБЗОР НАИБОЛЕЕ ЗНА
ЧИМЫХ ДЛЯ МУНИ
ЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ 
НОВЫХ ЗАКОНОВ И НОР
МАТИВНЫХ АКТОВ, А 
ТАКЖЕ ПОСЛЕДНИХ 
ИЗМЕНЕНИЙ, ВНЕСЕН
НЫХ В ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
И РЕСПУБЛИКАНСКОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО.

Федеральный закон от 1 июня 2017г. 
N 104-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
Российской Федерации».

Исключен пятилетний срок, на который об
разуются избирательные участки, участки ре
ферендума. Закреплена возможность пересмо
тра перечня и границ избирательных участков, 
участков референдума, в том числе в целях 
уменьшения максимальной численности изби
рателей, участников референдума на участке 
до 1,5 тысяч или ее увеличения до 3 тысяч че
ловек.

Кроме того, установлено, что при проведе
нии выборов Президента РФ, выборов в ре
гиональные органы госвласти, референдума 
субъекта Федерации гражданин вправе обра
титься с заявлением о включении в список из
бирателей, участников референдума по месту 
пребывания. В этом случае голосование по от
крепительным удостоверениям и досрочное 
голосование не проводятся. Предусмотрены 
способы защиты таких заявлений от подделок. 
Их можно подать, в том числе, через Единый 
портал госуслуг или МФЦ. Однако региональ
ным законом в отношении региональных вы
боров (референдума) может быть исключено 
данное право избирателя.

Упрощен порядок заполнения подписных ли
стов в поддержку выдвижения кандидата, 
списка кандидатов, инициативы проведения 
референдума. Адрес места жительства теперь 
может не содержать какихлибо из указан
ных в законе реквизитов (наименование регио

на, района, города, иного населенного пункта, 
улицы, номера дома и квартиры), если это не 
препятствует его однозначному восприятию.

Доверенность на получение открепительно
го удостоверения для избирателяинвалида 
может быть заверена руководителем органа 
соцзащиты населения.

Пересмотрены правила назначения наблюда
телей.

Ужесточена административная ответствен
ность за незаконные выдачу и получение изби
рательного бюллетеня, бюллетеня для голосо
вания на референдуме. Размер штрафа увели
чен до 30 тысяч руб. При этом при повторном 
правонарушении сумма штрафа составит 50 
тысяч руб.

Федеральный закон от 7 июня 2017г. 
N 107-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в части совер-
шенствования законодательства о 
публичных мероприятиях».

Скорректированы Законы о статусе члена 
Совета Федерации и статусе депутата Госу
дарственной Думы, об общих принципах орга
низации законодательных (представительных) 
и исполнительных органов власти регионов, 
об общих принципах организации местного са
моуправления, о собраниях, митингах, демон
страциях, шествиях и пикетированиях.

Для депутатов всех уровней решено упро
стить процедуру организации встреч с изби
рателями, проводимых в форме публичных ме
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роприятий (кроме собраний и одиночных пике-
тов), например, в форме митинга. В частности, 
срок подачи уведомления о проведении такого 
публичного мероприятия сокращен до 5 дней 
до даты проведения мероприятия (ранее это 
делалось не позднее, чем за 10 дней).

Предусмотрено, что встречи депутата с из-
бирателями организуются в помещениях, спе-
циально отведенных местах, а также на вну-
тридворовых территориях при условии, что 
их проведение не повлечет нарушение функ-
ционирования объектов жизнеобеспечения, 
транспортной или социальной инфраструкту-
ры, связи, создание помех движению пешехо-
дов и (или) транспортных средств, либо для 
доступа граждан к жилым помещениям или 
объектам транспортной, или социальной ин-
фраструктуры.

Уведомление органов власти региона или ор-
ганов местного самоуправления о таких встре-
чах с избирателями не требуется. При этом де-
путат вправе предварительно проинформи-
ровать указанные органы о дате и времени 
их проведения. Кроме того, указанные орга-
ны определяют специально отведенные места 
для проведения встреч депутатов с избира-
телями, а также перечень помещений, пре-
доставляемых для таких встреч и порядок их 
предоставления.

Федеральный закон от 18 июля 2017г. 
N 171-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «Об общих прин-
ципах организации местного само-
управления в Российской Федера-
ции».

Скорректирован порядок формирования 
представительного органа муниципального 
района из глав поселений и депутатов пред-
ставительных органов поселений. Если глава 
поселения избран представительным органом 
поселения из числа кандидатов, представлен-
ных конкурсной комиссией, то такой глава по-
селения не входит в состав представительно-
го органа муниципального района.

При этом представительный орган данного 
поселения к числу депутатов, избранных им в 
соответствии с указанной нормой представи-
тельства поселений, дополнительно избира-
ет из своего состава в представительный ор-
ган муниципального района, в состав которого 
входит это поселение, одного депутата.

В случае досрочного прекращения полномо-

чий главы муниципального образования, из-
брание главы муниципального образования, 
избираемого представительным органом му-
ниципального образования из своего соста-
ва или из числа кандидатов, представленных 
конкурсной комиссией, проводится не позднее 
чем через 6 месяцев со дня такого досрочного 
прекращения полномочий.

Если до истечения срока полномочий пред-
ставительного органа муниципального образо-
вания осталось менее 6 месяцев, то избрание 
главы муниципального образования из соста-
ва представительного органа муниципально-
го образования осуществляется на первом за-
седании вновь избранного представительного 
органа муниципального образования, а избра-
ние главы муниципального образования из 
числа кандидатов, представленных конкурс-
ной комиссией по результатам конкурса – в те-
чение 3 месяцев со дня избрания представи-
тельного органа муниципального образования 
в правомочном составе.

Федеральный закон от 26 июля 2017г. 
N 188-ФЗ «О внесении изменений 
в Закон Российской Федерации «О 
недрах» в части упрощения порядка 
предоставления права пользования 
участками недр местного значения 
для разведки и добычи общераспро-
страненных полезных ископаемых в 
целях выполнения работ по строи-
тельству, реконструкции, капиталь-
ному ремонту, ремонту и содержанию 
автомобильных дорог общего пользо-
вания».

Введен упрощенный порядок пользования 
участками недр местного значения, содержа-
щими общераспространенные полезные иско-
паемые, при строительстве и реконструкции 
автодорог.

Без проведения конкурса или аукциона пра-
ва пользования участком недр местного значе-
ния, содержащим общераспространенные по-
лезные ископаемые, решено предоставлять 
для разведки и добычи общераспространен-
ных полезных ископаемых, необходимых для 
выполнения работ по строительству, рекон-
струкции, капитальному ремонту, ремонту и 
содержанию автодорог общего пользования, 
осуществляемых на основании гражданско-
правовых договоров, заключенных в рамках 
законов о контрактной системе, о корпоратив-
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ЭКСПЕРТИЗА ЗАКОННЫЕ НОВАЦИИ

ных закупках.
Определены категории лиц, которым участки 

предоставляются в упрощенном порядке.

Федеральный закон от 29 июля 2017г. 
N 274-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 24.18 Федерального закона 
«Об оценочной деятельности в Рос-
сийской Федерации» и отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации".

Органы местного самоуправления могут 
оспорить кадастровую стоимость земельного 
участка, находящегося в частной собственно-
сти, в судебном порядке.

Внесены изменения в Закон об оценочной де-
ятельности в России и отдельные законода-
тельные акты. Конституционный Суд России 
признал не соответствующим Конституции РФ 
положение Закона об оценочной деятельности 
в России в той мере, в какой оно препятству-
ет органам местного самоуправления оспа-
ривать в судебном порядке результаты опре-
деления кадастровой стоимости земельного 
участка, не находящегося в собственности му-
ниципального образования, но расположенно-
го на его территории, в случаях, когда по заяв-
лению собственника этого земельного участка 
его кадастровая стоимость была существенно 
снижена на основании установления рыночной 
стоимости, в связи с чем могут быть затрону-
ты права и законные интересы данного муни-
ципального образования, в т. ч. связанные с 
поступлениями налоговых доходов в местный 
бюджет. Соответствующие изменения внесены 
в Закон об оценочной деятельности в России, 
в Закон о государственной кадастровой оцен-
ке и КАС РФ.

Письмо Департамента налоговой и 
таможенной политики Минфина Рос-
сии от 25 мая 2017 г. N 03-05-04-
03/32309 «Об освобождении органов 
местного самоуправления от уплаты 
государственной пошлины при обра-
щении за государственной регистра-
цией права собственности физиче-
ского лица на земельный участок».

В случае обращения уполномоченного ис-
полнительного органа госвласти или орга-
на местного самоуправления от имени физли-
ца в органы Росреестра с заявлением о госре-
гистрации права на недвижимое имущество, 

указанные органы являются законными пред-
ставителями лица, в отношении которого со-
вершаются юридически значимые действия.

Обязанность по уплате госпошлины за гос-
регистрацию права собственности на земель-
ный участок, право на которое у него возникло 
до вступления в силу Закона о госрегистрации 
прав, возлагается на физлицо, в отношении 
которого совершаются действия.

За госрегистрацию права собственности на 
земельный участок, предназначенный для ве-
дения личного подсобного, дачного хозяйства, 
огородничества, садоводства, индивидуаль-
ного гаражного или индивидуального жилищ-
ного строительства, либо на создаваемый или 
созданный на таком земельном участке объект 
недвижимого имущества, уплачивается гос
пошлина в размере 350 руб.

За госрегистрацию возникшего до введения 
в действие закона права на объект недвижи-
мого имущества, при госрегистрации перехо-
да данного права или сделки об отчуждении 
объекта госпошлина не уплачивается.

От уплаты госпошлины освобождаются фе-
деральные органы госвласти, органы госвла-
сти регионов и органы местного самоуправ-
ления при их обращении за совершением 
юридически значимых действий, в т. ч. при об-
ращении за госрегистрацией прав (за исклю-
чением некоторых случаев).

Приказ Министерства юстиции РФ от 
6 июня 2017 г. N 97 «Об утвержде-
нии Инструкции о порядке соверше-
ния нотариальных действий главами 
местных администраций поселений и 
специально уполномоченными долж-
ностными лицами местного само-
управления поселений, главами мест-
ных администраций муниципальных 
районов и специально уполномочен-
ными должностными лицами мест-
ного самоуправления муниципальных 
районов».

Утверждена новая Инструкция о порядке со-
вершения нотариальных действий главами 
местных администраций поселений и муници-
пальных районов и специально уполномочен-
ными должностными лицами местного само
управления.

Все указанные лица имеют право совершать 
нотариальные действия, если в поселении или 
расположенном на межселенной территории 
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населенном пункте нет нотариуса.
Глава поселения также может совершать но-

тариальные действия, если уставами муници-
пального района и поселения, являющегося 
административным центром муниципального 
района, предусмотрено образование местной 
администрации муниципального района, на 
которую возлагается исполнение полномочий 
местной администрации указанного поселе-
ния, и, если в поселении, являющемся админи-
стративным центром муниципального района, 
местная администрация не образована.

Сведения о лицах, которые вправе совер-
шать нотариальные действия, направляются 
органом, в котором они работают, в террито-
риальный орган Минюста РФ для учета.

Указанные лица для граждан, зарегистриро-
ванных по месту жительства или месту пре-
бывания в поселении или расположенном на 
межселенной территории населенном пункте, 
удостоверяют завещания, доверенности, факт 
нахождения гражданина в живых, факт на-
хождения гражданина в определенном месте, 
тождественность гражданина с лицом, изо-
браженным на фотографии, время предъявле-
ния документов, равнозначность электронного 
документа документу на бумажном носителе, 
свидетельствуют верность копий документов 
и выписок из них, подлинность подписи на до-
кументах и др.

Закон РТ от 5 июля 2017 г. N 45-ЗРТ 
«О внесении изменений в статьи 8 и 
25 Кодекса Республики Татарстан о 
муниципальной службе».

На федеральном уровне продолжительность 
ежегодного основного оплачиваемого отпу-
ска, который предоставляется муниципальным 
служащим, независимо от занимаемой долж-
ности, установлена в количестве 30 календар-
ных дней.

Также предусмотрено уменьшение макси-
мальной продолжительности ежегодного до-
полнительного оплачиваемого отпуска за вы-
слугу лет с 15 до 10 календарных дней.

Муниципальным служащим, для которых 
установлен ненормированный служебный 
день, предоставляется ежегодный дополни-
тельный оплачиваемый отпуск продолжитель-
ностью три календарных дня. Кодекс Респу-
блики Татарстан о муниципальной службе 
приведен в соответствие с указанными изме-
нениями.

Закон РТ от 19 июля 2017 г. N 55-ЗРТ 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Республики 
Татарстан».

На федеральном уровне уточнены запреты, 
связанные с замещением на постоянной осно-
ве государственных и муниципальных долж-
ностей, а также прохождением государствен-
ной гражданской и муниципальной службы. В 
частности, лицам, замещающим должности, 
государственным и муниципальным служащим 
разрешено принимать участие в управлении 
политическими партиями, в съезде (конферен-
ции) или общем собрании иных общественных 
организаций.

Уточнен перечень федеральных законов, 
устанавливающих ограничения, запреты и 
обязанности для лиц, замещающих отдель-
ные категории должностей. Контракт с гла-
вой местной администрации (руководителем 
исполкома) может быть расторгнут в судеб-
ном порядке на основании заявления высшего 
должностного лица субъекта РФ в связи с не-
соблюдением ограничений, запретов, неиспол-
нением обязанностей, которые установлены 
федеральными законами.

Аналогичные поправки внесены в Избира-
тельный кодекс Республики Татарстан, Кодекс 
РТ о муниципальной службе, Закон РТ о Счет-
ной палате и Закон РТ о местном самоуправле-
нии.

Закон РТ от 19 июля 2017 г. N 56-ЗРТ 
«О порядке представления сведений 
о доходах, расходах, об имуществе 
и обязательствах имущественного 
характера гражданами, претендую-
щими на замещение муниципальной 
должности, либо должности главы 
местной администрации по контракту, 
лицами, замещающими муниципаль-
ные должности, либо должности 
главы местной администрации по кон-
тракту».

Определен порядок представления сведений 
гражданами, претендующими на замещение 
муниципальной должности, либо должности 
главы местной администрации по контракту, 
и лицами, замещающими данные должности. 
Это сведения о доходах, расходах, об имуще-
стве и обязательствах имущественного харак-
тера указанных лиц, а также их супругов и не-
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ЭКСПЕРТИЗА ЗАКОННЫЕ НОВАЦИИ

совершеннолетних детей.
Например, лицо, замещающее муниципаль-

ную должность, либо должность главы мест-
ной администрации, представляет ежегодно 
до 30 апреля сведения о доходах, полученных 
от всех источников (включая денежное возна-
граждение, пенсии, пособия, иные выплаты), 
а также сведения об имуществе и об обяза-
тельствах имущественного характера по со-
стоянию на конец отчетного периода. Пред-
ставляют сведения о расходах по каждой 
сделке по приобретению земельного участка, 
другого объекта недвижимости, транспорт-
ного средства, ценных бумаг (долей участия, 
паев в уставных (складочных) капиталах ор-
ганизаций) за отчетный период. Сведения о 
таких расходах представляются, если общая 
сумма сделок превышает общий доход дан-
ного лица и его супруги за три года, предше-
ствующих отчетному периоду. Указываются 
источники средств, за счет которых соверше-
ны сделки.

Сведения представляются Президенту Ре-
спублики Татарстан по утвержденной в соот-
ветствии с федеральным законодательством 
форме справки.

Регулируется порядок представления уточ-
ненных сведений, в случае если гражданин 
или должностное лицо обнаружили, что в 
представленных ими сведениях не отражены 
или не полностью отражены какие-либо сведе-
ния, либо имеются ошибки. Уточненные сведе-
ния могут быть представлены в течение одно-
го месяца.

За непредставление сведений, а также пред-
ставление заведомо недостоверных или не-
полных сведений должностные лица несут от-
ветственность.

Закон РТ от 19 июля 2017 г. N 57-ЗРТ 
«О проверке достоверности и пол-
ноты сведений, представленных 
гражданами, претендующими на 
замещение муниципальных должно-
стей, должности главы местной адми-
нистрации по контракту, и лицами, 
замещающими муниципальные долж-
ности, должность главы местной 
администрации по контракту».

Определен порядок осуществления провер-
ки достоверности и полноты сведений, пред-
ставленных гражданами, претендующими 
на замещение муниципальных должностей, 

должности главы местной администрации по 
контракту, и лицами, замещающими данные 
должности.

Проверке подлежат сведения о доходах, рас-
ходах, об имуществе и обязательствах имуще-
ственного характера указанных лиц, их супру-
гов и несовершеннолетних детей.

Проверка достоверности и полноты сведе-
ний осуществляется по решению Президен-
та РТ. Решение принимается отдельно в отно-
шении каждого гражданина, претендующе-
го на замещение муниципальной должности, 
должности главы местной администрации, или 
лица, замещающего муниципальную долж-
ность, должность главы местной администра-
ции, и оформляется в письменном виде.

Проверка осуществляется органом Республи-
ки Татарстан по профилактике коррупционных 
и иных правонарушений.

Закреплены основания для принятия реше-
ния о проведении проверки. Это, в частности, 
информация, представленная правоохрани-
тельными органами, органом по профилактике 
коррупционных и иных правонарушений, ра-
ботниками подразделений кадровых служб ор-
ганов местного самоуправления по профилак-
тике коррупционных и иных правонарушений, 
постоянно действующими руководящими орга-
нами политических партий, Общественной па-
латой, СМИ. Информация анонимного характе-
ра не может служить основанием для провер-
ки.

Проверка осуществляется в срок, не превы-
шающий 60 дней со дня принятия решения о 
ее проведении. Указанный срок может быть 
продлен до 90 дней Президентом РТ.

Орган республики по профилактике корруп-
ционных и иных правонарушений осуществля-
ет проверку самостоятельно, либо путем вне-
сения предложений о направлении запроса в 
уполномоченные органы исполнительной вла-
сти. Регламентирован порядок проведения 
проверки.



Ютазинский район Татарстана. Август 2017 г.
Фотографии Андрея ТИТОВА.
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